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Патриарх Кирилл 
рассказал в Петербурге 
о том, можно ли 
предотвратить конец света

Как Дарья Донцова стала 
счастливой прихожанкой
Популярная писательница в новой книге впервые рассказала 
о своей церковной жизни

Как Мария 
Бутина начала 
воцерковляться 
в американском 
каземате стр. 6

О чём сейчас 
молятся 
в Курске
Репортаж 
Татьяны Щербаковой
стр. 3
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Известность Дарьи Донцовой в нашей стране 
фантастическая. Тиражи её книг исчисляют-
ся миллионами, она лидер всевозможных из-

дательских рейтингов и лауреат престижных пре-
мий, её хорошо знают и любят как телеведущую. 

Но только сейчас она открывает самую сокровен-
ную часть своей жизни – духовную. Рассказывает 
об этом в новой автобиографической книге «Запи-
ски счастливой прихожанки». Путь к вере, преодо-
ление испытаний, духовные поиски – всё это пре-
дельно откровенно. И увлекательно, как она умеет.  

Читайте на стр. 10

«Августовская 
Победа» — 
история 
знаменитой 
иконы стр. 13
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Недавно на различ-
ных петербургских 
площадках прозву-
чали очень важные 

выступления Святейше -
го Патриарха Кирилла. Вот 
некоторые из его высказы-
ваний. 

Как 
противостоять 
апокалипсису

Мы приближаемся к апо-
калиптическому времени, 
это всем нам нужно созна-
вать, и единственный вы-
ход из возможного кризиса 
— вера в Бога. Громко го-
ворю на весь мир: если от-
казываемся от веры в Бога, 
вновь опускаемся в дарви-
нистские и марксистские 
концепции — ничего не по-
лучится! Жизнь человека в 
условиях научного, техно-
логического развития мо-
жет быть обеспечена только 
при соответствующем воз-
растании роли веры и ре-
лигии. Другого выхода нет.

Собственно говоря, что 
такое апокалипсис? Ката-
строфический конец света, 
некая глобальная катастро-
фа. Она может произойти 
только в том случае, если 
человек откажется от Бога 
и от нравственного зако-
на, когда исчезнет понятие 
нравственного поведения 
как личности, так и обще-
ства. Вот почему религия 
и вера в Бога — это не 25-й 
пункт повестки дня, а один 
из первых, если не самый 
первый. По крайней мере 
для меня это самый пер-
вый, и с уровнем религиоз-
ности нашего народа я на-
прямую связываю успехи 
нашего государства.

Какова цель 
жизни

Религия даёт проверен-
ные веками практические 
ответы на такие вопросы: 
как жить? к чему стремить-
ся? во что верить? какова 
цель жизни? Марксистская 
философия утверждала, 
что человек живёт для бу-
дущих поколений. Но ведь 
это абсурдная точка зре-
ния! Что значит «живёшь 
только для будущих поко-

лений»? А твоя собствен-
ная жизнь какую ценность 
имеет? Или ты просто ме-
ханизм передачи чего-то, 
что будут использовать, чем 
будут наслаждаться и ради 
чего будут жить будущие 
поколения? Какова же твоя 
ценность? Вот сколь уни-
чижительное отношение к 
человеческой личности, че-
ловеку разумному, которого 
Господь предназначил для 
совершенно определённых 
целей бытия, характерно 
для той философии.

Неделя 
начинается 
в воскресенье

К сожалению, в нашей 
современной культуре, в 
обычаях уже утвердилось, 
что воскресенье — как бы 
последний день недели. На 
самом деле это, конечно, 
первый день, который всег-
да начинается с молитвы в 
храме, с мыслей о вечном, 
святом, значимом. А уж по-

том, набравшись духовных 
сил, посетив храм Божий, 
причастившись Святых 
Христовых Таин, христи-
ане призваны начинать не-
делю. К сожалению, только 
небольшая часть вспомина-
ет о том, что первый день 
недели Богу надо посвя-
щать и в храм Божий схо-
дить. Дай Бог, чтобы ма-
ло-помалу возвращалась 
эта замечательная духовная 
традиция нашего народа.  

«Володька, 
держись!»

Была у нас в школе пре-
подавательница, которая 

вызвала меня к доске и 
вдруг задаёт вопрос: «А ты 
в Бога веришь?»

Я в ответ: «Думаю, что 
Бог есть». У этой женщи-
ны истерика. «Ну ты по-
нимаешь, что в Бога ве-
рят совершенно безгра-
мотные люди?! Мы идём 
к коммунизму, у нас Гага-
рин в космос полетел!» (это 
было как раз в том году). А 
я говорю: «Могу ли я про-
цитировать Эйнштейна?» 
— «Ну цитируй». И я цити-
рую: «Моя религия — это 
глубоко прочувствованная 
уверенность в существова-
нии высшего интеллекта, 
который постигается че-
рез доступное нам позна-
ние мира». И во время этой 
полемики вижу, как пере-
дают записочку от парты к 
парте. Была такая девочка 
в классе, как сейчас пом-
ню, фамилия её была Ря-
бых. Она протягивает мне 
записочку и говорит: «Во-
лодька, держись!» И я по-
нял, за кого аудитория.

ПАТРИАРХ КИРИЛЛ: 
Вера в Бога — это не 25-й пункт 
повестки дня, а самый первый
Что рассказал Святейший Патриарх в Санкт-Петербурге

В эти дни в Севасто-
поле начал действовать 
музейно-храмовый ком-
плекс «Новый Херсонес». 
Правда, пока в тестовом 
режиме. Это означает, 
что одновременно с при-
ёмом посетителей про-
должится отладка рабо-
ты комплекса, будут про-
водиться испытания его 
многочисленных объек-
тов и программ. Обыч-
но тестовый период для 
таких крупных объектов 
длится не один год, здесь 
же — полтора-два месяца. 
Темпы и сроки создания 
комплекса вообще фан-
тастические: работы на-
чались в 2022 году.

О том, как это прои-
зошло и что представ-
ляет собой сейчас «Но-
вый Херсонес», расска-
зал его куратор митропо-
лит Симферопольский и 
Крымский Тихон на сай-
те Крымской митрополии. 
Владыка выразил сердеч-
ную благодарность Па-
триарху Кириллу за су-
губые молитвы о стро-
ительстве историко-ар-
хеологического парка и 
подчеркнул решающую 
роль Президента России 
Владимира Путина в ре-
ализации беспрецедент-
ного проекта. 

— Главная сверхзада-
ча этого места, — счита-
ет митрополит, — вспом-
нить о нашей вере, о на-
шей истории. Для всех 
нас, кто участвовал в этой 
большой работе, очень 

важно то, что люди при-
ходят и говорят: вы знае-
те, такое впечатление, что 
эти здания стояли здесь 
всегда. Это самый боль-
шой подарок не только 
архитекторам, но и всем 
нам. 

Главными центрами 
«Нового Херсонеса» ста-
ли три музея: Христиан-
ства, Античности и Ви-
зантии, Крыма и Ново-
россии. Музей Христи-
анства — единственный 
в своём роде. Его вели-
чественный купол диа-
метром 31 метр выпол-
нен по прототипу купо-
ла собора Святой Софии 
в Стамбуле. Венчает ку-
пол хризма (монограмма 
имени Христа). По пери-
метру музей украшают 
лики святых апостолов 
и барельефы, на которых 
из бронзы отлита метафо-
рическая история христи-
анства. Внутри посетите-
лей ждёт «живая поэма» о 
Спасителе, которая язы-
ком Евангелия доносит до 
слушателей основы и дог-
маты христианской веры. 

Среди прочего здесь от-
крыты школа искусств, 
зоны кафе, детские зоны и 
даже ЗАГС для регистра-
ции браков вместе с хра-
мом для проведения це-
ремонии венчания. Будет 
работать кафедра по из-
учению Византии, кото-
рую возглавит президент 
истфака МГУ, известный 
византинист академик 
Сергей Карпов.

«Новый Херсонес» 
уже открылся 
в Крыму

Первый день 
недели — 
воскресенье — 
надо 
посвящать 
Богу
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Комплекс «Новый Херсонес» уже стал реальностью. 
И очень красивой

11 сентября 2024 года 
в Большом зале 

Мариинского дворца 
Патриарх отвечал на вопросы 
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От обстрелов 
укрывались 
в храме

О жутких событиях пер-
вых дней нападения на 
нашу землю стало извест-
но из видеообращений отца 
Евгения, одно из них опуб-
ликовал телеграм-канал с 
миллионной аудиторией в 
России и других странах. 
Настоятель записывал их 
в своём храме, где нашли 
убежище его прихожане и 
жители окрестных домов, 
как всегда было на право-
славной Руси при наше-
ствии врага. 

Вокруг всё взрывалось — 
частные дома и многоэтаж-
ки, больница, другие мир-
ные строения. Но храм был 
прочным. Ещё в свой про-
шлогодний приезд в Суджу 
я увидела этот необычно 
глубокий подземный этаж. 

— Строители словно зер-
кально спроектировали 
вглубь, под землю, церков-
ное пространство, — сказал 
тогда отец Евгений. 

Для чего они это сделали 
много десятилетий назад? 
Каким бы ни был замы-
сел, теперь очевиден выс-
ший промысел, позволив-
ший женщинам, старикам 
и детям укрыться в мощных 
стенах храма. 

В эти трагичные 
дни было место 
и чуду

— Спасибо всем, кто мо-
лился о нас. Потому что 
были случаи, когда мы 
только чудом оставались 
живы, —  сказал отец Ев-
гений, когда он уже не смог 
вернуться в Суджу для оче-
редной эвакуации людей.

Так, во время очередного 
эвакуационного рейса они 
выезжали уже под дулами 
нацеленных на них автома-
тов. Известно, что нацисты 
в упор расстреливали граж-
данские машины, пытав-
шиеся покинуть город. Но 
машина священника мино-
вала их невредимой.

— И это только те слу-
чаи, о которых мы знаем. 
А ведь что-то осталось нам 

неведомым, — говорил отец 
Евгений.

Священник рассказал 
об одном жителе соседне-
го села, которому пришлось 
вброд перейти речку, пре-
одолеть болото, поля, что-
бы выйти к нашим.

— И сколько таких. 
Сколько людей, кото-
рые пережили ужасы этой 
вой ны. Потому что армия 
должна воевать с армией. 
А не так, как эти… Не знаю 
даже, как их назвать… Ко-
торые просто стреляют по 
мирным жителям. Мы это 
знаем. Мы видели, что тво-
рится на дорогах, где рас-
стрелянные наши… Видели 
глаза людей, которые вы-
жили. Вот такая эта война. 

Нужны колёса 
на «буханку»

Отец Евгений, лишив-
шийся дома, имущества, 
родного храма, продолжа-

ет помогать своим прихо-
жанам, в первую очередь 
самым беспомощным — 
лежачим бабушкам и де-
душкам. Недавно он отвёз 
в пункт временного раз-
мещения целый багажник 
памперсов. А ещё регуляр-
но ездит в полевой госпи-

таль поддерживать ране-
ных бойцов.

Мы уже дважды достав-
ляли батюшке гуманитар-
ную помощь из Москвы. 
Первый внушительный 
груз был адресован его при-
хожанам, которых он вы-
возил из Суджи под обстре-

лами. Продукты, детское 
питание, спальные принад-
лежности, предметы гиги-
ены удалось собрать бук-
вально за два-три дня в сто-
личных храмах — Святого 
Александра Невского в Ли-
анозове и Владимирской 
иконы Божией Матери в 
Куркине. А второй груз, с 
медикаментами для ране-
ных бойцов, помогла со-
брать группа «Москва по-
мощь фронту», созданная 
участником СВО Русла-
ном Авлеевым. Мы пере-
дали ему список медика-
ментов, о которых попро-
сил отец Евгений, а уже че-
рез неделю получили всё 
необходимое и немедлен-
но поехали в Курск.

— Полевому госпиталю 
очень нужна резина высо-
кой проходимости на «бу-
ханку», на которой эваку-
ируют раненых. — Такую 
просьбу батюшка передал 
нам недавно.

Наша армия — 
с Богом

Пронзительные слова 
отец Евгений Шестопалов 

сказал о наших воинах, 
многие из которых отдали 
жизни, защищая границу и 
русских людей в те страш-
ные дни:

— Всем им — помощи Бо-
жией. Тогда на трассе мно-
гие солдаты брали у меня 
благословение. Хотя я си-
дел в машине грязный, мок-
рый, даже не в облачении 
(батюшка двое суток без 
отдыха вывозил из горо-
да жителей. — Ред.). Они 
подходили, смотрели на 
меня и спрашивали: «Свя-
той отец?» — «Да не святой 
я — грешный». — «Благо-
словите, батюшка». Вот это 
наша армия. Она — с Бо-
гом. А если Бог с нами, то 
кто против нас?

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА
Фото автора

 Желающие помочь 
отцу Евгению Шестопалову, 
могут обратиться в редакцию 
«КМ». Мы поможем связаться.

Контакты: 
vk.com/krestovskymost, 
vk.com/tatiana.krestovskymost. 
Тел. (499) 647-6831

«Спасибо 
за молитвы! 
Только 
чудом мы 
оставались 
живы»

О ЧЁМ СЕЙЧАС 
МОЛЯТСЯ В КУРСКЕ
Отец Евгений из Суджи продолжает окормлять свой приход 
и пограничников

Автор этого репортажа передаёт помощь отцу Евгению Шестопалову

Так выглядел Свято-Троицкий храм в Судже летом 2023 годаПередача гуманитарного груза у храма в Курске 

Около года назад я побывала в приграничной Суд-
же, чтобы на месте узнать, как помогает курским 
пограничникам приход Свято-Троицкого храма го-
рода Суджи во главе с настоятелем протоиереем 

Евгением Шестопаловым. А теперь мы встречаемся с от-
цом Евгением уже после вторжения врага в Курскую об-
ласть и захвата его родного города. 
В те страшные дни Суджа стала почти таким же символом 
самоотверженности и мужества, как Брест в годы Великой 
Отечественной. Наши пограничники, те самые, которым с 
2022 года помогал отец Евгений со своей семьёй и прихо-
дом, отчаянно бились с вражескими частями. А обычные 
люди под обстрелами спасали своих близких и соседей.  
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Настоящей сенса-
цией должен стать 
спектакль, работа 
над  которым  бли-

зится к завершению. В нача-
ле февраля будущего года 
в Кремлёвском Дворце со-
стоится премьера этноопе-
ры «Князь Владимир». 

Достаточно только на-
звать два имени. Автор — 
Игорь Матвиенко, созда-
тель групп «Любэ», «Ива-
нушки», «Корни», «Фаб-
рика», многочисленных 
песенных хитов. В главной 
роли — самый популярный 
сегодня певец Ярослав Дро-
нов, известный под псевдо-
нимом SHAMAN, испол-
нитель таких песен, как «Я 
русский», «Встанем», «Ис-
поведь». Участвует в поста-
новке и знаменитый музы-
кант Николай Расторгуев. 
А рассказывает этноопера 
о жизни князя Владими-
ра, его роли в Крещении 
Руси и объединении рус-
ских земель.

О том, как идёт подго-
товка к громкой премьере, 
недавно рассказала «Ком-
сомольская правда». Пер-
вое представление оперы 
приурочено к юбилею ком-
позитора Игоря Матвиен-
ко — 6 февраля ему испол-
нится 65 лет. 

Для него выбор темы и 
главного героя, святого 
князя, вовсе не случаен. 
Уже несколько лет он но-
сит вместе с крестиком на 
груди привезённую из Хер-

сонеса ладанку с изображе-
нием князя Владимира, ко-
торого считает важнейшей 
фигурой не только для на-
шей истории, но и для се-
годняшнего дня.

— Судьба этого свято-
го удивительна, — говорит 
Игорь Матвиенко. — Ведь 
он стал проводником на-
шей страны в православие. 

Все в его семье были языч-
никами, кроме бабки Оль-
ги, которая приняла христи-
анство. Князь стоял на пе-
репутье. Понятно, он тогда 
мало чем выделялся среди 
других князей во всех стра-
нах: тоже любил «красиво 
пожить». Но потом у него 
случилось просветление, 
он принял христианство 
и стал совершенно другим 
человеком. Своим приме-
ром вдохновил людей. А это 
было не просто: язычество 
было очень сильно на Руси. 
Тем не менее наша стра-
на выбрала православный 
путь. И то, что мы пошли 
вот так, сделало нашу стра-
ну сильной и помогло пере-
жить все катак лизмы во все 
века. Вплоть до современ-
ных непростых событий, 
которые наверняка мы все 
переживём и в очередной 
раз выйдем победителями.

В роли святого князя 
выступит SHAMAN
Игорь Матвиенко, Ярослав Дронов и Николай Расторгуев 
расскажут и споют о Крещении Руси

Анафема по-болгарски и просьба по-русски
Свой протест против гоне-

ний православных на Украине 
необычным образом выразил 
болгарский иподиакон Атанас 
Стефанов. Во время пребыва-
ния в Софии Владимира Зе-
ленского он предал его анафе-
ме, выйдя наперерез кортежу. 
Полицейские пытались поме-
шать отцу Атанасу, но он успел 
совершить задуманное.

Это уже не первая подобная 
акция болгарского священно-
служителя. До этого он сорвал 
украинский флаг со здания мэ-
рии Софии и бросил его на мо-
стовую. Стефанов назвал флаг 
фашистским и потребовал от 

«украинских фашистов  убрать-
ся из страны».

А на днях в Telegram-канале 
Mash отец Атанас выступил с 
видеообращением к Президен-
ту России Владимиру Путину. 

«Владимир Владимирович, 
хочу обратиться к вам с прось-
бой: я и 90% болгарского народа 
хотим иметь российское граж-
данство», — заявил священник. 

Он сообщил, что часть сво-
его детства провёл в Курской 
области, поэтому очень пере-
живает за события в пригра-
ничье России и молится о по-
беде русского народа и право-
славной веры. 

Очередной скан-
дал разразился в 
мире спорта, где всё 
больше политики и 
всё меньше спорта. 
Известного сербско-
го дзюдоиста Нема-
нью Майдова дис-
квалифицировали 
за то, что он совер-
шил крестное знаме-
ние перед соревнованием. 

Чемпион мира и Европы 
сдаваться не привык. Вот 
что он написал на своей 
странице в соцсетях: 

«15 дней назад мне пришло 
решение, что Международная 
федерация дзюдо отстранила 
меня на пять месяцев соглас-
но своим религиозным прави-
лам. Меня отстранили за то, 
что я перекрестился на Олим-
пийских играх. Мне запрети-
ли участвовать во всех тур-
нирах, сборах, тренировках. 
Правда, в своей речи в защиту 
я не хотел извиняться за кре-
щение, конечно же я этого ни-
когда делать не буду. Хотя на 
тот момент я не знал, на ка-
кой срок меня могут отстра-
нить. Господь дал мне всё — 
как лично, так и для моей ка-
рьеры, для меня Он — номер 
один. Это не изменится ни при 
каких обстоятельствах. Сла-
ва Ему за всё. Для меня сей-
час начинается новый этап в 

моей карьере, новый этап в 
моей жизни. Мне жаль, что 
такой красивый и трудный 
вид спорта, как дзюдо, пал до 
подобных вещей. Бог дал мне 
многое в карьере: семь меда-
лей чемпионата Европы и три 
медали чемпионата мира. А 
ведь когда начинал, я мечтал 
выиграть хотя бы одну боль-
шую медаль и таким образом 
добиться успеха в моей жиз-
ни и семье, которая пожертво-
вала всем ради моей карье-
ры. Бог дал мне много, даже 
слишком много, чтобы я отка-
зался от Него. Пока я отдох ну, 
а затем вернусь с помощью 
Господа нашего Иисуса Хри-
ста к новому старту и новым 
победам». 

Майдова под публикацией 
поддержало множество из-
вестных личностей: тенни-
сист Новак Джокович, актёр 
Милош Бикович, волейболи-
сты Владимир Грбич, Алек-
сандар Атанасиевич.

В своём Telegram-канале 
воронежский губернатор 
Александр Гусев сообщил 
о весьма знаменательном не 
только для воронежцев со-
бытии. «Памятник святите-
лю Митрофану Воронежско-
му торжественно открыли на 
Адмиралтейской площади 
Воронежа, — написал он. — 
Это один из ярких символов 
летописи России».

Святитель Митрофан 
(1623-1703) был первым епи-
скопом Воронежским и Елец-
ким, сподвижником импера-
тора Петра I, содействовал 
строительству флота, имен-
но он освятил Андреевский 
флаг в качестве официаль-

ного флага Российского во-
енно-морского флота.

В скульптурной компо-
зиции запечатлён момент 
встречи государя со святи-
телем Митрофаном. У сидя-
щего государя в руках чер-
тежи и макеты кораблей, а 
епископ стоит рядом и же-
стом благословляет его на 
создание морского флота. 
Средства на памятник пере-
водили и меценаты, и про-
стые жители Воронежской 
области. 

«Особое спасибо нашим 
белорусским друзьям, кото-
рые внесли существенный 
вклад в создание памятни-
ка», — добавил губернатор.
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Полицейские не сумели помешать отцу Атанасу

Пример 
святого князя 
поможет нам 
в очередной 
раз стать 
победителями
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Для композитора 
Игоря Матвиенко образ 

святого князя близок сердцу

Неманья Майдов

Новый памятник в Воронеже

Ярослав Дронов, известный как SHAMAN, в гриме князя Владимира

В Воронеже появился памятник 
святителю Митрофану

Наказан за то, 
что перекрестился
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Любопытную дату 
отметили у нас на 
днях: 170 лет назад, 
в 1854 году, Соло-

вецкий монастырь дал бой 
английскому флоту и обра-
тил его в бегство. Это случи-
лось в ходе Крымской вой-
ны 1853-1856 годов. Тогда 
для блокады русского побе-
режья в Белое море вошла 
англо-французская эскадра 
в составе 10 кораблей под 
командованием капитана 
Э.Омманея. 

К стенам Соловецкой 
обители двигались англий-
ские фрегаты. Они начали 
жестокую бомбардировку 
монастыря. В ответ гряну-
ли замаскированные мона-
стырские пушки. Англи-
чане прислали на шлюп-
ке парламентёра с ульти-
матумом сдать монастырь 
и сложить оружие в тече-
ние шести часов. Ультима-
тум защитники острова не-
медленно отвергли. Тогда 

фрегаты открыли огонь из 
крупнокалиберных орудий. 
В результате обстрела по-
страдали строения Соло-
вецкого монастыря, но по-
терь среди людей не было. 

А вот ответный огонь на-
нес серьёзный ущерб напа-
давшим. В конце концов 
фрегаты развернулись и от-
ступили. Покинул Белое 
море и весь отряд Омманея, 
так и не выполнив постав-
ленных перед ним задач. 

Монастырь выдержал 
многочасовые бомбарди-
ровки и остался непобеди-
мым. В его стенах находи-
лись монахи, паломники и 
небольшой гарнизон. При 
обстреле братия во главе с 
архимандритом Александ-
ром обходила крепостные 
стены крестным ходом. 
Они вдохновляли защит-
ников, благословляя их на 
подвиги.

Как сообщает ТАСС, по 
случаю памятной даты за-
явление о важности этого 

события сделал вице-пре-
мьер Правительства РФ 
Д.Н.Чернышенко.

— Мы вспоминаем под-
виг, который стал одним из 
эпизодов Крымской вой-
ны: в 1854 году братия Со-
ловецкого монастыря про-
явила мужество и героизм, 
—сказал Дмитрий Никола-
евич. — В те времена мо-
настырь не имел достаточ-

ного вооружения, но спло-
чённость и находчивость, 
а также сила молитвы мо-
нахов и жителей монасты-
ря спасли святую землю 
от уничтожения. Всё это 
— символ того, как право-
славные каноны и тради-

ции формируют такие цен-
ности, как честь, мужество 
и доблесть. Отдельно стоит 
отметить роль Фонда Со-
ловецкого архипелага, ко-
торый сохраняет культур-
ное и природное наследие, 
не позволяя забыть о реши-

тельном поступке братии и 
других славных страницах 
истории монастыря.

Фонд, о котором говорил 
вице-премьер, был создан в 
2018 году указом Владими-
ра Путина по инициативе 
Патриарха Кирилла.

Соловки оказались 
сильнее англичан

Как русские монахи и гарнизон обители 
противостояли британскому флоту

При обстреле 
братия 
во главе с 
архимандритом 
Александром 
обходила 
крепостные 
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Старинный лубок «Нападение англичан на Ставропигиальный Соловецкий монастырь». 1865 год 

45-минутный урок на небесах

Православных в Кении стало больше 

Заслуженную артистку РФ Ан-
желику Неволину хорошо знают 
прежде всего по ярким работам 
у режиссёров Льва Додина в те-
атре и Алексея Балабанова в 
кино. Но вот о её духовной жиз-
ни было мало известно. Поэтому 
недавняя беседа с актрисой на 
сайте Православие.ру для мно-
гих стала открытием.

Анжелика сообщила немало 
интересного о своём пути к вере. 
Начала с того, что в церковной 
жизни она вовсе не Анжелика, а 
Гликерия. Так случилось прямо во 
время крещения, когда священ-
ник сообщил ей, что имени Анже-
лика в святцах нет, и она назва-
ла первое, что пришло в голову.

А крёстным отцом её стал 
отчим — популярнейший актёр 
Александр Демьяненко, сыграв-
ший Шурика в комедиях Гайдая 

и много других запоминающих-
ся персонажей.

Крестилась она в 18 лет во 
время учёбы в театральном 
вузе, когда ставили учебный 
спектакль «Братья Карамазо-
вы» и многие её однокурсники 
приняли крещение под влияни-
ем Достоевского.

Она теперь любит все храмы 
Питера, но стала прихожанкой 
Леушинского подворья Иоан-
но-Предтеченского монасты-
ря. Выбор не случайный. В этом 
храме прежде хранилась Порт-
Артурская икона Божией Мате-
ри, а её родной отец был моря-
ком. И в связи с этим случились 
некоторые мистические пере-
сечения, которые и помогли ей 
найти свой приход.

Она считает, что стране нужны 
духовное возрождение и монар-
хия, не знает, «как это должно про-
изойти, но Богу всё возможно». 

Много размышляет о жизни и 
смерти: «Понимаю, что остаток 
жизни надо посвятить исправле-
нию себя, чтобы Бог тебя принял 
чуть посветлее, чем ты есть, но 
не получается… Если говорить, 
о чём жалею в жизни, то жаль, 
что в юности не пришла к мона-
шеству. До поступления в теат-
ральное всё-таки была гораздо 
более чистым человеком». 

Американец Винсент 
Толман умер на 45 ми-
нут, очнулся и расска-
зал об увиденном после 
смерти.

О том, как это прои-
зошло, пишет Daily Star, 
ежедневная британская га-
зета. Это ещё одно сви-
детельство о существова-
нии сознания за предела-
ми земной жизни. 

Медики нашли Винсен-
та «умершим» после того, 
как он принял слишком 
большую дозу добавки для 
бодибилдинга. Врачи ре-

шили, что мужчину уже 
не спасти, и положили в 
мешок для трупов. Толман 
рассказал, что наблюдал 
за этим как бы со стороны 
и даже мог слышать мыс-
ли врачей. Затем, по сло-
вам мужчины, он встре-
тил духовного проводни-
ка, который направил его 
на небеса. Там, как отме-
тил Толман, он глазами 
других людей увидел всё 
плохое и хорошее, что со-
вершил за жизнь.

Толман заявил, что 
на небесах смог постичь 

смысл жизни и осознать 
ценность любви. «Земля 
— это просто школа, она 
всегда была просто класс-
ной комнатой и никогда 
не была залом суда», — 
объяснил он. 

Кроме того, как утверж-
дает мужчина, проводник 
открыл ему устройство 
Вселенной, знание о ко-
тором невозможно пере-
дать вербально. Толман 
признался, что затем ему 
предложили вернуться к 
семье или остаться здесь. 
Он выбрал родных.

Мужчину реанимировал 
через 45 минут один из вра-
чей. Толман начал дышать, 
и его ввели в медикамен-
тозную кому. Он очнулся 
только спустя три дня. 

Очередное массовое кре-
щение состоялось в кений-
ском округе Баринго. Об этом 
сообщил сайт Патриаршего 
экзархата Африки Русской 
Православной Церкви. 

Готовились к таинству 
в приходе святого Иоан-

на Предтечи обстоятельно. 
Оглашение в течение двух 
месяцев проводил диакон 
Иоанн Шилеси, обучавший-
ся на курсах подготовки свя-
щеннослужителей в Москве 
в прошлом году. Катехиза-
тор Еммануил Ванджала обу-

чал верующих церковному 
пению.

И наконец, священник 
Пётр Лутомиа крестил 84 
человека. Затем отец Пётр 
совершил литургию, за ко-
торой новокрещёные при-
частились.

Всего в общине 50 чело-
век — взрослые и дети. В 
селении нет храма, поэтому 
богослужения будут прохо-
дить под открытым небом. 
Готовясь к Таинству Креще-
ния, отец Иоанн с жителями 
обустроили временный на-
вес для совершения бого-
служений.

Русская Церковь получила 
официальную регистрацию 
в Кении в начале 2023 года. 
Сейчас в стране действуют 
девять благочиний Патриар-
шего экзархата Африки. Во 
многих селениях нет посто-
янных храмов, поэтому эк-
зархат собирает пожертво-
вания на их строительство. 
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Актриса Анжелика 
Неволина — Гликерия

Воскресший 
Винсент Толман

Православные христиане Кении после крещения

Крестница Шурика 
из «Кавказской пленницы» 
хотела быть монахиней
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Популярная теле-
ведущая, депутат 
Госдумы России 
Мария Бутина рас-

сказала нам удивительную 
историю о том, что про-
исходило с ней во время 
18-месячного пребывания 
в тюрьме США в качестве 
политзаключённой.

Курс иконописи 
в американской 
тюрьме

— Правда ли, что 
именно в те тяжёлые дни 
у вас появился интерес к 
иконам?

— Всё началось с того, 
что отец Виктор Потапов, 
настоятель Свято-Иоан-
но-Предтеченского собо-
ра в Вашингтоне, передал 
мне книгу «Иконы и свя-
тые в Восточной Право-
славной Церкви», издан-
ную в Музее Гетти в Лос-
Анджелесе. Это серьёзный 
труд. Научным центром му-
зея была проделана огром-
ная работа. Их сотрудни-
ки про ехали по самым из-
вестным храмам в России, 
Болгарии и по многим 
другим. 

— Но иконопись 
не такая простая тема, 
и, наверное, вам было не-
просто?

— Да, я тогда мало что 
понимала про иконы. Тем 
более на английском язы-
ке — это же особая сфера 
со своей терминологией. У 
тюремной администрации 
мне удалось получить ста-
ренький словарик, я брала 
карандаш и те слова, значе-
ния которых не знала, вы-
писывала, делала перево-
ды. Я ведь из учительской 
семьи и учиться умею. Не 
знала имён всех святых и 
стала дописывать их по-
русски прямо на полях кни-
ги. Многое открывала для 
себя. Так, в книге целый 
раздел посвящён тому, как 
в разных церквях и в раз-
ных техниках изображают 
Христа и что это означает. 

Каждый раз, когда ко мне 
приходил священник, я го-
товила перечень вопросов. 
Один из них касался цер-
ковнославянского языка. 
И отец Виктор мне при-
нёс специальный словарь. 
Много позже, уже после ос-
вобождения, я с сестрой и 
её мужем приехала на Ва-
лаам и благодаря приоб-
ретённым знаниям смогла 
«прочитать» храм. Иконы в 
храме своего рода путево-
дитель духовной жизни. В 
каждом храме вы, напри-
мер, обязательно найдёте 
иконы, посвящённые цер-
ковному циклу праздников. 
Это важно для всех, ведь 

наша духовная жизнь не-
отрывна от обычной, буд-
ничной. 

Как пройти через 
глубокие воды

— А в тюремных буднях 
было место для духов-
ности?

 — Бесконечно тянущие-
ся там дни я старалась чем-
то скрасить и составила не-
большой календарик с ци-
татами, которые мне нрави-
лись. Кто-то мне в письме 
прислал одну из моих лю-
бимых цитат из Исаии: 
«Когда ты пойдёшь через 
глубокие воды, я всегда 
буду с тобой». И в самый 
тяжёлый момент я к ней об-
ращалась.

— Так, значит, с интере-
са к иконам началась для 
вас другая жизнь?

— Да, ведь икона — ду-
ховное послание и помощь 
человеку на пути к Богу. Я 
поняла, что Господь дал 
мне уникальное время, вре-
мя карцера, чтобы остано-
виться, побыть с собой и 
многое понять. Я считаю, 
что там был самый глав-
ный период моей жизни — 
время становления в вере. 
Иначе у меня не было бы, 
пожалуй, такой возможно-

сти спасения. Господь мне 
это дал.

— В камере у вас была 
икона?

— Да, отец Виктор при-
нёс мне намоленную бу-
мажную иконку-открытку 
«Курская Коренная икона 
Божией Матери». До меня 
она принадлежала другой 
женщине. Когда не было 
надзирателей, я ставила её 
на бетонный выступ и мо-
лилась. Я и сейчас считаю, 
что это одна из самых кра-
сивых икон. Все книги, ко-
торые мне приносил отец 
Виктор, я потом ему вер-
нула, а эту иконку он мне 
разрешил сохранить.

 «Глобус 
православия» 
и «Своих 
не бросаем»

— Получается, что даже 
на чужбине, тем более 
в тюрьме, вам помогала 
наша вера. Это законо-
мерно?

— Да, не только для меня 
за пределами родины в 
трудную минуту появля-
лась такая опора. Право-
славные храмы за рубежом 
важны для поддержки со-
отечественников, для со-
хранения русского языка. 
Их двери всегда открыты. 
А у католиков и протестан-
тов они работают по часам. 
Обо всём этом я рассказы-
ваю в телепрограмме «Гло-
бус православия». О том, 
что есть единый православ-
ный мир, независимый от 
политических событий. 
Одна из самых ярких пе-
редач, например, была по-
священа святому Николаю 
Японскому и становлению 
православия в Японии. Для 
меня самой было интерес-
ным понять, как вообще 
можно сопоставить япон-
скую культуру и правосла-
вие. Оказывается, можно. 
И тут даже возникла лю-

б о п ы т н а я 
перек л и ч-
ка с моей пе-
редачей «Кук-
лы наследника 
Тутти» про япон-
ского императо-
ра. Всё в нашем мире 
взаимосвязано.

— Вы продолжаете 
вести на RT передачу 
«Своих не бросаем»?

— Да, я снимаю исто-
рии про людей, которые 
жили за границей. Это 
не обязательно россий-
ские граждане или рус-
ские. Вот не так давно 
снимала француза, кото-
рый всей семьёй, а у него 
семеро детей, переехал в 
Россию, потому что спа-
сается от Содома и пере-
живает за будущее своих 
деток. У меня с ним было 
интереснейшее интервью. 
Я его спросила, напри-
мер, доступна ли ему у нас 
настоящая французская 
кухня? А он сказал, что 
как раз здесь продукты 
натуральные, хорошего 
качества и что настоящую 
Францию можно найти и 
в России.

— А что из библейской 
мудрости кажется вам 
особенно актуальным?

— Например, притча Со-
ломона о том, что коня под-
готавливают на день битвы, 
но победа и спасение толь-
ко от Господа Бога. И у нас 
всё будет так, как должно 
быть. Это значит, что нуж-
но стремиться, быть гото-
вым к победе, но понимать, 
что это всегда благослове-
ние Господа. И ещё надо до-
рожить данным нам време-
нем и помнить, что в нашей 
жизни всё может изменить-

ся, а может и внезапно за-
кончиться. Помните «Ма-
стера и Маргариту»? А что, 
если Аннушка уже пролила 
масло? Мы же не знаем. По-
этому в православии у нас 
говорят, что нужно каж-
дый день быть готовыми к 
тому, что Господь призовёт 
тебя. И потому надо успеть 
исповедоваться, покаяться 
в грехах своих.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Путь к воцерковлению начался 
для Марии Бутиной 
в американском каземате

Откровения 
в тюремном 
заключении

Господь 
дал мне 
уникальное 
время, время 
карцера, 
чтобы 
остановиться, 
побыть 
с собой 
и многое 
понять  Электронную  

версию 
читайте 
на сайте

www.krest-most.ru
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Настоятель Геор -
гиевского храма 
в подмосковном 
посёл ке Нахабино 

иерей Павел Островский од-
ним из первых вышел с мис-
сией в Интернет. Сегодня он 
в числе лидеров: сотни ты-
сяч подписчиков смот рят 
его видео, читают сообще-
ния в Teлeгрaме. В чём се-
крет успеха? 

Не надо гоняться 
за подписчиками

— Отец Павел, как вам 
удалось привлечь столько 
людей? Есть у вас особые 
приёмы, секреты?

— Могу наверняка ска-
зать: если священник ста-
вит целью собрать большую 
аудиторию, ему точно не 
надо заниматься миссио-
нерством. Не имеет смыс-
ла прилагать усилия толь-
ко ради популярности, ма-
териальных выгод. Я много 
лет был простым приход-
ским священником и даже 
не думал становиться мис-
сионером. Правда, мой ду-
ховный и одновременно 
родной отец прото иерей 
Константин Островский 
не раз говорил, что я дол-
жен создать миссионер-
скую школу, что у меня к 
этому есть талант. Понача-
лу я его не слушал, но по-
том как-то само собой это 
стало получаться.

— Вы чувствуете эмо-
циональную зависимость 
от зрителей и читателей?

— Невозможно быть не-
зависимым, я же человек. 
Раньше это было в боль-
шей степени, сейчас уже 
в меньшей. Информаци-
онные сети так устроены, 
что свою реакцию — лайки, 
комментарии — выражают 
максимум 2% аудитории. А 
98% никак не реагируют, 
хотя и у них наверняка есть 
какое-то мнение. Поэтому 
обращать внимание нужно 
только на конструктивную 
критику, к ней надо отно-
ситься с благодарностью, 
она помогает становиться 
лучше. 

Честно признаю 
свои ошибки

— Какую роль для вас 
играет самоцензура? 
Бывает, что вы отказы-
ваетесь от острых тем, 
смягчаете формулировки?

— На мой взгляд, само-
цензура для христианина 
— неотъемлемая часть жиз-
ни. Ведь Священное Пи-
сание призывает нас быть 
бдительными, чтобы ни-
кого не соблазнить. «Не-
возможно не прийти со-
блазнам, но горе тому, че-

рез кого они приходят...» 
Сейчас у духовенства боль-
шая свобода для выражения 
мнений и проповеди, но я 
себя ограничиваю церков-
ным учением. И даже ког-
да меня куда-то приглаша-
ют приехать и выступить, 
всегда отвечаю: я — служа-
щий, так что готовьте пись-
мо от вашего архиерея мо-
ему архиерею, и если меня 
благословят, то я к вам 
приеду.

— Вы удаляли какие-
нибудь видео или сообще-
ния из-за реакции ауди-
тории?

— Конечно. Честно при-
знаю свои ошибки, в неко-
торых случаях прошу про-
щения. Бывало, ошибался 
и быстро удалял сообще-
ние, пока люди не успели 
посмотреть. А случалось, 
что его уже многие увидели, 
и тогда я писал опроверже-
ние собственных слов. Были 
случаи, когда я высказывал 
своё мнение, но так, что оно 
многих раздражало, огорча-
ло. И я понимал, что тут моя 
вина: хотел донести мысль, 
но неудачно её сформулиро-
вал. Христос говорил, что 

дерево познаётся по пло-
дам. Поэтому такие вещи я 
удалял, чтобы лишний раз 
не доставлять людям непри-
ятных эмоций.

Священник 
не может никого 
рекламировать

— Говорят, что популяр-
ные блогеры — богачи, у 
них большие доходы от 
рекламы. К вам это от-
носится?

— Никогда не брал рекла-
му. Это неэтично, священ-
ник не может никого ре-
кламировать. Бывает, что я 
рассказываю о деятельно-
сти моих прихожан и сра-
зу говорю, что это не ре-
клама, а просто знакомые 
мне достойные люди соз-
дали предприятие, что-то 
выпускают. Если хотите, 
можете перейти по ссыл-
ке, посмотреть.

— То есть вы живёте за 
счёт пожертвований?

— Да, как всякий свя-
щенник. Если нужна ма-
териальная помощь, пишу 
об этом. Люди активно от-
кликаются. Себе оставляю 

меньшую часть, а большая 
идёт в дело, в том числе на 
работу операторов, звуко-
режиссёров, монтажёров. 
Хочется, чтобы светские 
люди видели, что право-
славные христиане умеют 
создавать в Интернете ка-
чественный контент — на 
том же уровне, что и про-
фессионалы. Шесть наших 
видеороликов стоят 1 мил-
лион рублей. Пожертвова-
ния уходят на это, а также 
на помощь военным, мало-
имущим и так далее.

Юмор — как игла 
в шприце

— Важно ли для свя-
щенника в Интернете 
чувство юмора?

— Важно быть естествен-
ным. Если человек без чув-
ства юмора старается хох-
мить, чтобы зацепить ауди-

торию, то люди быстро это 
раскусят. Смех ради смеха 
вреден. Но если юмор умест-
ный и добрый, то он работа-
ет, как игла в шприце: что-

бы ввести лекарство, сна-
чала делают укол, а затем 
вводят лекарство. Юмор как 
бы прокалывает, сокраща-
ет дистанцию между про-
поведником и слушателя-
ми. Удачная шутка созда ёт 
доверительную атмосферу, 
в которой ты уже пропове-
дуешь Слово Божие.

— И ещё вопрос: вам 
приятна ваша извест-
ность?

— Известность — это ис-
пытание. Есть старое рус-
ское слово «позорище», ког-
да ты на всеобщем обозре-
нии. Не случайно это слово 
приобрело негативный от-
тенок. Общаясь с незнако-
мыми людьми, я часто вижу, 
что у них есть готовое мне-
ние обо мне, потому что они 
видели мои ролики, читали 
мои тексты. А на самом деле 
я совершенно другой чело-
век. Но я не пытаюсь нико-
го переубеждать. Слава Богу, 
у меня есть жена, дети, они 
знают, какой я. Ещё есть мои 
прихожане. Кстати, они не 
относятся ко мне как к зна-
менитости. Я для них обыч-
ный приходской священник.

Беседовала 
Елена Алексеева

Фото предоставлено
отцом Павлом Островским

 Teлeгрaм-канал о. Павла: 
t.me/pavelostrovski

Удачная шутка создаёт 
доверительную атмосферу, 
в которой ты уже проповедуешь 
Слово Божие

Иерей Павел Островский: 
Я даже не думал 
становиться миссионером
Как православный священник оказался одним из самых популярных 
блогеров страны

Общаясь с молодыми людьми в студии, отец Павел умеет расположить аудиторию к откровенному разговору
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? Во время поста 
некоторые люди 
предаются пу-

стым развлечениям, а 
потом из-за этого стра-
дают. Можно ли от-
крыть им духовную при-
чину несчастья, указать 
на их грехи?

Раиса Алексеевна

Отвечает клирик мо-
сковского храма Всех 
Святых на Кулишках свя-
щенник Георгий 
Максимов:

— Од н а 
прихожанка 
как-то рас-
сказала та-
кой случай: 
она красиво 
оделась, по-
молилась в хра-
ме, а выходя, споткнулась и 
упала в лужу. Шедшая сле-
дом за ней незнакомая жен-
щина изрекла: «Это вам за 
гордость» — и пошла даль-
ше. Скорее всего, она дума-
ла, что поступила хорошо: 
наставила чересчур наряд-
ную даму на путь истин-
ный, открыла ей причину 
падения. 

И действительно, у пре-
подобного Иоанна Лествич-
ника сказано, что Господь 
иногда посылает внезапные 
падения на землю как сиг-
налы о нашей гордости. Но 
— важный момент! — свя-
той пишет, чтобы мы при-
лагали это к самим себе, а 
не к окружающим.

Правильное, православ-
ное отношение к чужой 
беде: помоги, поддержи, 
посочувствуй. «Плачьте с 
плачущими», — сказано в 
Писании. Святые апосто-
лы призывали христиан 
быть сострадательными, 
милосердными. Как нуж-
но было отреагировать той 
женщине, которая увиде-
ла упавшую прихожанку? 
Конечно же помочь ей под-

няться, выразить сочув-
ствие, пожалеть. Вместо 
этого она проявила жесто-
косердие.

Не раз слышал и другую 
историю: приходит в храм 
семья — родители с ребён-
ком-инвалидом. И нахо-
дится человек, который им 
говорит: «Это вам послано 
за грехи». То есть он уве-
рен, что больные дети рож-
даются лишь у грешников. 

А у него в семье, вероятно, 
все здоровы в награду за 
его добродетели. 

А может, всё иначе? Мо-
жет, Господь знал, что ты 
слаб, что в твоей душе 
мало любви, чтобы рас-
тить больное дитя, и по-
тому не дал его? А другим 
людям дал больного, зная, 
что они не избавятся от 
него, не отдадут в детдом, а 
будут бескорыстно дарить 
ему свою любовь? Да, бы-
вает и так, что нужно ещё 
поучиться у людей, кото-
рых пытаешься в чём-то 
обличить.

Надо ли искать причину 
чужого несчастья

«Плачьте с плачущими», — 
сказано в Писании

? Перед причастием 
полагается не-
сколько дней по-

ститься. Для чего это 
нужно, разве умеренно-
го питания недостаточ-
но? И есть ли исключе-
ния из этого правила?

Вадим

Отвечает на-
стоятель мо-
сковского 
храма Свя-
того благо-
верного кня-
зя Андрея Бо-
голюбского на 
Волжском иерей 
Кирилл Краев:

— Пост действительно яв-
ляется важной частью под-
готовки к Таинству прича-
стия. Смысл его не в дие-
те, но именно в воздержа-
нии от греха. А поскольку 
грех часто связан со сфе-
рой питания и развлечений, 
то в самом примитивном 
виде пост предстаёт пред 
нами как воздержание от 
скоромной пищи, спиртно-
го, а также от праздности и 
увеселений. 

Важно понимать, что 
пост не приравнивается 
к правильному питанию. 

Умеренное, сбалансиро-
ванное питание преследу-
ет чисто земные цели — не 
болеть, сохранить здоровье. 
Пост же направлен на то, 
чтобы через телесное и ду-
ховное воздержание укре-
пить душу, дать ей возмож-
ность сосредоточиться не 
на земном, а на духовном 

и через это подгото-
вить её к принятию 
Тела и Крови Хри-
стовым. Образно 
говоря, пост под-
чиняет тело душе, 

его цель — духовная 
польза. Ещё древние 

по движники Церкви за-
метили, что скоромная 
пища — мясо, молоко, яйца 
и другое — является тяжё-
лой, долго переваривается, 
а растительная пища, на-
оборот, даёт телу возмож-
ность быть лёгким на подъ-
ём и физически, и духовно.

Исключение в плане по-
ста Церковь допускает для 
тех, кто болеет. Кроме того, 
разрешается ослабить или 
отменить пост при подго-
товке к причастию бере-
менным, кормящим, во-
еннослужащим, путеше-
ствующим, а также мла-
денцам. 

? В Библии велено почитать 
отца и мать, но как их почи-
тать, если они не только не 

ходят в храм, но и задают вопро-
сы с подковыркой, а иногда и 
просто говорят недопустимые 
вещи? Мне 40 лет, я уже 10 лет в 
Церкви, каждый год приезжаю к 
маме с папой и каждый раз 
еле сдерживаюсь и уез-
жаю с тяжёлым чув-
ством. Как быть?

Иван 

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы лейб-

гвардии Измайловского полка 
в Санкт-Петербурге протоиерей Кон-
стантин Пархоменко:

— Прежде всего не заговаривайте с 
родителями о вашей вере, о Церкви, 
не пытайтесь наставить их на путь 
истинный. Молитесь о том, чтобы 
Господь приблизил их к Себе, но ро-

дителям об этом не говорите, это 
может вызвать насмешки и 

раздражение. Если же они 
сами заговаривают на эти 
темы, подтрунивают над 
вами, то просто не реаги-
руйте. Не возмущайтесь 

и не протестуйте, даже 
если они хулят христиан-

скую веру. Ваша эмоциональная ре-
акция как раз поощряет родителей к 
тому, чтобы отстаивать свою точку 
зрения. Если вы будете полностью 
игнорировать их подковырки, от-
кажетесь говорить на эти темы, то у 
родителей исчезнет всякий стимул. 

Любите ваших родителей со все-
ми их заблуждениями, заботьтесь о 
них, не причиняйте им душевной 
боли. Они люди немолодые , впереди 
у них, возможно, нелёгкая старость, 
испытания, болезни. Многих, даже 
самых закоренелых атеистов и на-
смешников этот заключительный 
период земного существования при-
водил к Богу.

? Обязательно ли 
прочитывать все 
вечерние и утрен-

ние молитвы? Или мож-
но читать лишь те мо-
литвы, которые наибо-
лее близки и вызывают 
сильный душевный от-
клик?

Наталья

Отвечает клирик мо-
сковского храма Всех Свя-
тых в земле Рос-
сийской проси-
явших в Но-
вокосине 
протоиерей 
Михаил За-
звонов:

— У каж-
дого есть свои 
л ю би м ые мо -
литвы, это нормаль-
но. Но, как и в любом 
деле, нам полезно делать 
не только то, что нам осо-
бенно хочется. Как сказа-
но в Евангелии, «Царство 
Небесное силою берётся, 
и употребляющие усилие 
восхищают его». Поэто-
му нужно стараться всё же 
читать разные молитвы, а 

не только те, которые вы 
особо любите. Другое дело, 
если вдруг так не получа-
ется из-за каких-либо об-
стоятельств несмотря на 
всё старание. Вот в такие 
моменты приходится вы-
бирать, и тогда выбрать 
можно любимое. Ещё есть 
важный момент. Иногда 
человек, который решает 
самостоятельно выбирать 
молитвы из утреннего и ве-
чернего правил, сталкива-

ется с особым искуше-
нием. Он постепен-

но, порой даже не 
замечая за собой, 
начинает сокра-
щать молитвенные 

правила, душепо-
лезное чтение свя-

тых отцов, Священное 
Писание. То есть старается 
лишь угодить себе и свое-
му комфорту. И это опас-
ный путь. Поэтому лучше 
всего стараться читать все 
рекомендованные молит-
вы. Полезно также больше 
узнавать об их творцах, чи-
тать их жития. Тогда, уве-
рен, любая молитва вам бу-
дет по душе.

Зачем поститься 
перед причастием

Как отвечать на насмешки родителей

Можно ли изменять 
молитвенное правило

Добрый самарянин помог раненому, не выясняя, насколько он грешен

Электронную версию читайте на сайте
www.krest-most.ru
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С 2007 года он служит 
в московском Теат-
ре РОСТА в Царицы-
не. Но широкая из-

вестность пришла к Арту-
ру Казберову благодаря се-
риалам. На его счету сотня 
ролей в кино, в том числе 
в фильмах «Три капитана», 
«Анна-детективъ-2», «Опе-
рация «Престол», «Чёрное 
солнце».  

С тех пор как Артур обра-
тился к православной вере, 
он избирательно подходит 
к своим работам, говорит, 
что не хотел бы сыграть то, 
из-за чего перед Господом 
стыдно будет.

Жизнь после 
трагедии

— Артур, к Богу при-
ходят разными путями, 
каким он был у вас?

— Тот, что пролегает че-
рез скорби и печали. В «ве-
сёлые» 1990-е годы я жил 
как хотел. А в 2013 году у 
меня погиб сын. Это пере-
вернуло мою жизнь. Я три 
года просто скитался, не 
находил себе места. И вот 
однажды ныне сестра моя 
во Христе Алла, она тоже 
служит в Театре  РОСТА, 
предложила пойти к ба-
тюшке исповедоваться. Ви-
димо, таким образом Гос-
подь вложил мне мысль, 
что надо менять жизнь, что 
иду я не туда. 

31 октября 2016 года я по-
ехал в храм Рождества Хри-
стова села Сенина к батюш-
ке, ставшем теперь моим 
духовником. Когда впервые 
исповедовался — а это была 
очень честная генеральная 
исповедь, — появилось ре-

альное ощущение, что меня 
словно бы ангелы подхва-
тили и понесли над землёй. 
Такой благодати я до этого 
никогда не испытывал. На-
чал понимать, что вот оно, 
спасение.  Потом, конечно, 
стал изучать Евангелие, по-
тому что там на самом деле 
всё написано. 

— А если что-то непо-
нятно?

— Тогда беру «Толкова-
ние на Святое Евангелие» 
Блаженного Феофилакта 
Болгарского — очень по-
могает, открываются та-
кие вещи, до которых я ни-
когда бы сам не додумал-
ся. Я не могу называть себя 
воцерковленным челове-
ком, но стремлюсь к это-
му. На съёмках в Калуге 
как-то купил небольшую 
икону, триптих, и теперь 
всегда вожу с собой, что-
бы в любой момент мож-
но было помолиться. Это 
очень помогает.

К смерти теперь 
другое отношение

— Как изменилась ваша 
жизнь?

— К смерти у меня теперь 
абсолютно другое отноше-
ние. Нет уже скорби по мо-
ему погибшему сыну, пото-
му что я уверен, что мы с 
ним обязательно встретим-
ся в ином мире, ведь душа 
бессмертна. Сейчас про-
сто ожидание этой встре-
чи. Господь удивительные 
подарки даёт. Сын у меня 
другой появился, смышлё-
ным мальчишкой растёт, 
тоже актёром хочет стать. 
Главное — хочу привить 
ему любовь ко Христу. А 

в остальном… Квартиру я 
от театра получил. Съём-
ки пошли. Силы жить по-
явились.

— Какого святого 
считаете своим покрови-
телем?

— Наш родной Николай 
Чудотворец много нашей 
семье помогал. Моя пра-
бабушка рассказывала, что 
однажды в другой полови-
не дома, где они жили, на-
чался пожар, она выскочи-
ла на улицу и принялась 
молиться. И вдруг начал-
ся дождь и пламя погасил. 
Та часть дома, где жила её 
семья, оказалась нетрону-
той огнём. 

Подобных чудес немало в 
нашей семье происходило. 
Очень помогает и Спири-
дон Тримифунтский. Ког-
да я читал Жития святых, 
меня поразило, как он пре-
поднёс истинность право-
славной веры еретику. Спи-
ридон стиснул кирпич — 
и из него вверх метнулся 
огонь, вниз потекла вода, 
а в руке оказалась глина. 

Так Господь дал ему воз-
можность объяснить три-
единство Святой Троицы.

— Паломничества со-
вершаете?

— В Оптиной пустыни 
бывал, там замечательная 
атмосфера. В Иерусалим 
с сестрой во Христе езди-
ли. Потрясающие впечат-
ления. Как увидел место, 
где был распят Христос, 
слёзы сами хлынули. Ког-
да домой прилетели, у меня 
песня сама собой сложи-
лась. Песни и мамочка моя 
пишет, она актриса в про-
шлом. Это такой нашей се-
мье Божий дар. Когда не 
удаётся побывать в храме 
Рождества Христова, при-
хожу в храм Иконы Божи-
ей Матери «Троеручица» на 

Домодедовской. Недалеко 
от нашего театра в Цари-
цыне находится храм Ико-
ны Божией Матери «Живо-
носный Источник». Там хо-
рошо, светло, но всё-таки в 
храм в Сенине я приезжаю 
как в дом родной.

Погибший сын 
помог на съёмках

— На сцену или съёмоч-
ную площадку с молитвой 
выходите?

— Раньше не всегда мо-
лился, а сейчас всегда про-
шу Господа послать ангела 
в помощь, чтобы достойно 
сыграть ту или иную роль. 
Как-то в картине «Три ка-
питана» я играл персона-
жа, у которого сын умирает 

от онкологии. На этой по-
чве он начинает крушить 
всех, кто отказал ему в по-
мощи на операцию сыну, 
а потом пытается застре-
литься на его могиле. Сни-
мали несколько дублей 
этой сцены, у меня уже 
слёз не осталось. Всё вы-
плакал. Уговорил режис-
сёра, чтобы он поставил 
на могилу фотографию мо-
его настоящего погибшего 
сына Глеба. Помолился — 
и слёзы градом хлынули. 
Сцена пронзительная по-
лучилась.

— Благословение на 
роли берёте?

— Конечно. Батюшка мне 
сказал, чтобы я выбороч-
но к ролям подходил. На 
меня же как на христиани-
на смотреть будут, не толь-
ко как на актёра. Раньше-то 
я снимался где предложат, 
а потом многое стало не по 
душе. Пошлые, грязные 
проекты отвергаю, пото-
му что деньги за них непра-
ведные. Недавно отказал-
ся от двух проектов. В од-
ном — мат на мате, а в дру-
гом — про измены, аборты. 
Не хочу в этом участвовать. 
Мне перед Богом стыдно 
будет. А потом Господь всё 
равно даёт другие, гораздо 
более интересные работы.

— Что думаете о том, 
что сегодня происходит в 
мире?

— Война серьёзная идёт. 
Мы однозначно воюем с бе-
сом. На Украине же не слу-
чайно запрещают право-
славную веру. И они за это 
ответят. Я очень рад, что 
Владимир Владимирович 
Путин сейчас у нас руле-
вой, он может разобраться с 
этой ситуацией. В храмах у 
нас очень много сейчас мо-
лятся за нашу победу.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Недавно отказался от двух 
проектов: в одном — 
мат-перемат, в другом — 
измены, аборты

Популярный актёр Артур Казберов рассказал 
о своём непростом пути к вере
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В сериале «Мосгаз. Дело №7: Катран» Артур Казберов сыграл роль офицера милиции

«Когда впервые 
исповедовался, 
меня словно 
ангелы подхватили»
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В этом году Дарья 
Донцова (насто -
ящее  её  имя  — 
Агриппина Васи -

льева) отметила 25-летие 
своей творческой деятель-
ности. К юбилейной дате 
вышла в свет её новая, на 
этот раз автобиографиче-
ская книга «Записки счаст-
ливой прихожанки».

Первым 
читателем стал 
духовник

— Ваша книга — очень 
откровенный текст о 
себе. Трудно было на это 
решиться?

— О себе надо писать 
честно либо не писать во-
обще. Постаралась расска-
зать всё и без прикрас. О 
своём непонимании: с ка-
кими прекрасными людьми 
я вроде бы случайно встре-
чалась и не всегда это це-
нила, не догадывалась, что 
их посылал мне Господь. О 
том, как трудно признавать 
свои ошибки, как сложно 
смиряться. Как нелегко 
мне было понять, что из-
менять следует не других, 
а себя. Это взгляд на свою 
жизнь как на путь. Я ша-
гаю, иногда спотыкаюсь, 
падаю, плачу, но иду.

— А советовались со 
священником по поводу 
книги?

— Да, после того как кни-
га была написана, я понес-
ла её своему духовнику. Он 
прочитал и дал благослове-
ние на издание. Потом я по-
шла в Марфо-Мариинскую 
обитель, к игуменье Елиса-
вете — она тоже благосло-
вила. Потом к игумену Ари-
старху — тоже. Так, первы-

ми читателями стали они, 
а затем уже книга попала 
на полки магазинов. А по-
святила я её отцу Алексан-
дру Сидорову, настоятелю 
храма Спаса Нерукотвор-
ного Образа в селе Уборы 
Московской области, ма-
тушке Ирине и всем при-
хожанам храма.

Тайная литургия 
на Рождество

— Вы рассказываете о 
том, как впервые оказа-
лись на литургии…

— Давно это было — в 
1959 году! Тогда моя бабуш-
ка Афанасия Константино-
ва решила тайно привести 
меня, семилетнюю Груню, 
на праздничную ночную 
Рождественскую литургию. 
При том что мой отец был 
генерал, депутат Верховно-
го Совета, мама — режиссёр 
Москонцерта, оба партий-
ные. А бабушка — воцер-
ковленная, потихоньку мо-
лилась, у неё была малень-
кая иконка Владимирской 
Божией Матери, я нашла её 
после бабушкиной кончи-
ны у неё под подушкой… И 
вот начало января, у меня 
каникулы. Вместо того что-
бы положить меня спать, 
бабушка помогает мне на-
деть красивое платье, белые 
колготки и везёт сначала на 
метро, потом на электрич-
ке в непонятное место. Я не 
понимала, куда мы едем, но 
на всякий случай не зада-
вала вопросов.

— Что запомнилось в 
храме?

— Первое яркое воспоми-
нание: мимо проходят бо-
родатые люди и проносят, 
как мне показалось, кон-

сервную баночку на цепоч-
ке, а из неё идёт приятный, 
душистый дым. А ещё стол-
пившиеся женщины в плат-
ках и молитвы нараспев, и 
не только молитвы: «Рожде-
ство Христово, Ангел при-
летел. Он летел по небу, лю-
дям песню пел…» Потом 
уже, спустя десятилетия, 
я поняла, что это была тай-
ная литургия.

«Батюшка, 
не уходи!..»

— Вы называете себя 
счастливой. Какое оно, 
счастье?

— Для меня счастье со-
стоит из радостных момен-
тов. Например, когда отец 
Александр дал мне послу-
шание читать на клиросе в 
храме, а потом такое же по-
слушание мне дал игумен 
Иоанн в Сретенском мона-
стыре. Помню, как понача-
лу тряслись колени. Знаю 
же текст наизусть и всё рав-
но: «Батюшка, не уходи, по-
стой со мной рядом!» Но это 
было счастье. У православ-
ного человека всегда есть 
повод для радости. Даже 
если тебя чем-то обидели. 
Ведь любая обида — про-
верка на смирение, повод 
поработать над собой. 

— А может быть счастье 
вне веры в Бога?

— Наверное, да. Есть же 
неверующие люди, и они 
могут быть счастливы в 
чём-то мирском: счастли-
вое замужество, хорошие 
дети, интересная работа, 
приличная зарплата… Но 
это не про меня. Такого сча-
стья, какое бывает у право-
славного человека, —  его у 
неверующего не будет.

Дневная норма — 
30 страниц

— Вы активно занима-
етесь благотворительно-
стью…

— И в этом тоже счастье 
— чувствовать себя нуж-
ной. Мои книги есть во 
многих больницах, изда-
тельство передаёт целые 
библиотеки бесплатно, и 
каждый может прийти, 
взять и читать в палате. 
Много отзывов пришло на 
книгу «Я очень хочу жить». 
Я посвятила её всем вра-
чам, медсёстрам, санитар-
кам и сотрудникам Мо-
сковской городской онко-
логической больницы №62. 
Мой опыт стал для боль-
ных живым обнадёживаю-

щим примером. Когда тебе 
ставят тяжёлый, пугающий 
диагноз, есть риск впасть в 
уныние, а тут — реальная 
история о том, что онко-
логическое заболевание не 
приговор, что оно лечится.

— Как вам удаёт-
ся столько успевать? 
Каждый год вы пишете 
более десятка книг плюс 
участие в разных про-
ектах, лекции, встречи с 
читателями…

— Меня воспитывала 
бабушка — бывшая гим-
назистка немка Роза Лео-
польдовна, которая потом 
появилась в моих книгах 
под фамилией Краузе. Она 
постоянно твердила: «По-
рядок, мой ребёнок, по-
рядок!» Так что я с детства 

привыкла жить по жёст-
кому расписанию. До сих 
пор встаю в пять утра. Чи-
таю утреннее молитвенное 
правило и сажусь за работу. 
Пишу от руки, обычно ров-
но 30 страниц. Далее тоже 
всё по расписанию: съёмки, 
лекции, благотворитель-
ные мероприятия. Я живу 
в шикарном графике, меня 
всё устраивает. Мне 72 года. 
У меня взрослые дети, вну-
ки. Сыну 51 год, он алтар-
ник в нашем храме. По вос-
кресеньям все мы — невест-
ка, дети, внуки — всегда на 
литургии. Внук Саша, пя-
тилетний, недавно нахули-
ганил и был пойман «с по-
личным». «Саша, — спра-
шиваем у него, — ты зна-
ешь, что теперь делать?» А 
он, немного шепелявя ещё: 
«На исповедь?» И отправил-
ся к отцу Александру испо-
ведоваться. Мы радовались 
и смеялись очень. Так что 
пока силы на всё есть.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА 

Популярная писательница рассказала 
о своей церковной жизни

Встаю в пять утра и первым 
делом читаю утреннее 
молитвенное правило

Как Дарья Донцова 
стала счастливой 
прихожанкой

ре
кл

ам
а 

07
82

БЫТОВЫЕ УСЛУГИ
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Подпишитесь на канал нашей газеты 
в Телеграме!

Читатели могут знакомиться с на-
шими материалами до их публикации 
в газете: здесь мы размещаем самые 
свежие тексты. Вы увидите интервью 
с известными священниками, с пра-
вославными звёздами кино и сцены, 
с популярными писателями, поэтами 
и телеведущими. Мы ежедневно пу-

бликуем краткие рассказы о право-
славных святых и церковных празд-
никах, о помощи прихожан нашим 
бойцам и жителям прифронтовых 
районов, о чудесах, которые порой 
происходят по молитвам верующих.

Опытные пастыри отвечают на 
вопросы наших читателей. Как пра-

вильно молиться? Что нужно сде-
лать, чтобы услышать Бога? Что 
главное в период поста? Что оз-
начают библейские притчи? Как 
понять трудные места в Священ-
ном Писании?
Ждём вас в Интернете по адресу: 

t.me/krestovsky_most.
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Интерес к иконописи 
Cветлана Веснина по-
чувствовала ещё в шко-
ле. Чтобы овладеть 

мастерством иконописца, по-
ступила в Православный Свя-
то-Тихоновский гуманитарный 
университет, затем окончила 
аспирантуру по специальности 
«история и теория христианско-
го искусства». 

На недавней выставке церков-
ного искусства «Видеть и слы-
шать» особое внимание зрите-
лей привлекла её икона «Стра-
дания святых апостолов Петра и 
Павла», написанная для храма 
Троицы Живоначальной в Го-
ретове (Московская область). 
Этих святых нередко изобра-
жают вместе, зеркально обра-
щёнными друг ко другу. Уни-
кальность иконы Весниной в 
том, что зеркальность выстро-

ена по вертикали. Она пере-
дала сам момент мучени-
ческой кончины учеников 
Христа. Пётр изображён 
распятым вниз головой 
на перевёрнутом кресте. 
Таково было его желание: 
он считал себя недостой-
ным умереть точно так же, 
как Спаситель. Павел как 
римский гражданин был 
казнён отсечением головы.

— Идею этого образа 
дал мне протоиерей 

Илия Шапиро, он 
тщательно проду-

мал все детали, 
— рассказыва-
ет Светлана. — 
Формат иконы 
отвеча л тому 
месту в храмо-

вом простран-
стве, где она 

должна была помещаться, а тема 
страданий — общей теме роспи-
сей придела, посвящённого му-
ченикам. Я несколько раз пере-
писывала фон, так как он должен 
был не только соответствовать 
колориту росписей, но и отра-

жать весь трагизм происходя-
щего. Окружение апостолов — 
это языческий Рим, враждебная 
среда, не принимающая христи-
анство. Тут можно увидеть Ка-
питолийскую волчицу, Коли-
зей, Триумфальную арку. Оба 
апостола обращены к деснице 
Спасителя, благословляющего 
их на подвиг.

Недавно Светлана взялась за 
новое дело — стала вести про-
светительский телеграм-канал 
«Благолепие». Она рассказыва-
ет о скрытых смыслах иконы, 
разбирает иконографию празд-
ников, делает репортажи о вы-
ставках и об отдельных шедев-
рах русской иконописи. 

Ирина КОЛПАКОВА
Фото предоставлены 
Светланой Весниной

 Телеграм-канал «Благолепие»: 
t.me/prostoblagolepie

Фоном 
для страдающих 
апостолов 
стали капища 
языческого Рима

«Пётр и Павел 
обращены 
к деснице Спасителя»
Необычный образ апостолов создала иконописец 
Светлана Веснина

Икона «Страдания святых апостолов Петра и Павла»

Светлана 
Веснина ведёт 
просветительский 
телеграм-канал 
«Благолепие»

С 10:30 до 19:30, без выходных. 
 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и�2. 
М. «Марьина Роща». 

Храм находится на территории 
детского парка «Фестиваль ный», 
напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      
Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

• Несколько тысяч наименований православ-
ной литературы различных направ лений 
и�жанров по умеренным ценам. 

БОГАТЕЙШИЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ 
в&книжной лавке издательства во имя 

свт. Игнатия Кавказского при храме Святаго 
Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

• Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампадное масло, 
альбомы по иконописи, сувениры, натуральный ладан 
ручной работы из монастыря Ватопед и многое другое.

«ÄÈÂÎ»

ХОТИТЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ СО СВЯТЫМИ? 
И обрести Небесных помощников? 

И чтобы ожили строчки православного календаря 
и стали родными непривычные имена? 

И хотите, чтобы «нашлись какие-то объяснения» тому, 
зачем нужны церковные праздники? — 

 ЗАХОДИТЕ И ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
на православный канал «ПАРАКЛИТ». 

Там еще много интересного — для Вас и Ваших детей. 

Èконы пишутся в соответствии с православными канонами, в  иконо-
писной мастерской сохраняются и развиваются традиции древнерус-
ской иконописи XV–XVI веков. Технология письма православной иконы; 
покрытие сусальным золотом (золочение), ассист, использование при-
родных минералов и полудрагоценных камней. Разрабатыва ются сюже-
ты новых иконографий новопрославленных святых. Работают профес-
сиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпускники Иконопис-
ной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза иконописцев. 

Дорогие братья и сестры!
Приглашаем вас в храм Святого Духа 

на Лазаревском кладбище 
(ул. Советской армии, 12, строение 1; м. «Марьина Роща») 

на совместную молитву о защитниках нашего 
Отечества перед чтимой иконой покровителя воинов — 
вмч. Георгия Победоносца и святыней нашего храма — 

большим (более 1200 частиц мощей святых) 
мощевиком, — по воскресеньям, в 11: 00.

Молебны можно заказать онлайн. Контакт для подачи записок:
hramlazarevskoe@mail.ru. Пожертвования за записки: 

карта СБ № 5336 6901 1710 0877 (Вера Юрьевна К.). 
Карта привязана к телефону: +7 926-296-66-02.

действует при храме Святаго Духа сошествия на Лазаревском 
кладбище г. Москвы с 1994 года. За 30 лет работы написано 

несколько иконостасов в разные храмы России, а также выполнены 
сотни заказов на иконы для храмов и частных лиц

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß  ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß

• Богатый выбор детских книг православных 
и�светских издательств.

Тел.: 8-495-689-15-54, 
8-925-011-28-55.

Руководитель мастерской Харламова Елена

Тел.: +7 (926) 535-61-63 (звонить после 11: 00).  Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

Работы можно посмотреть на сайте www.ikona-divo.ru 
или в храмах г. Москвы: 

• Св. Духа сошествия на Лазаревском кладбище 
    (ул. Советской армии, д. 12, стр. 1), 
• во имя Собора Московских святых в Бибиреве (ул. Костромская, д.  7), 
• и Торжества Православия в Алтуфьеве (Алтуфьевское ш., 77, корп. 2).
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К олокольным зво-
ном и роскошными 
церковными обла-
чениями XVIII-XIX 

веков встречает посетите-
лей выставка «Новодевичий 
монастырь. Вехи истории» 
в Государственном истори-
ческом музее (ГИМ). Семь 
иконостасов, драгоценная 
утварь, портреты, интерак-
тивные карты, аудиоинстал-
ляции... 

На что стоит обратить 
особое внимание?

Как великий князь 
исполнил обет

Вот уникальный доку-
мент — «Духовная запись» 
великого князя Василия 
III, сделанная в июне 1523 
года. Под текстом воско-
вые печати: красная — кня-
зя, чёрная — митрополи-
та Мос ковского Даниила. 
Здесь впервые сказано, что 
князь «обещал поставити 
девичь монастырь, а в нём 
храм во имя Пречистыя 
Богородицы Одигитрии». 
Речь о чудотворной ико-
не Божией Матери, кото-
рая с давних пор пребыва-
ла в Смоленске (отсюда на-
звание Смоленская). Васи-
лий III отвое вал Смоленск 
у Литовского княжества и в 
благодарность за эту побе-
ду основал обитель. 

Была у него и другая при-
чина — личная: супруга 
князя оказалась бездет-
ной, поэтому он решил с 
ней развестись и постричь 
её в монахини. 

Монахини 
поневоле: святая 
и не святая

Немало обителей на Руси 
основано святыми отшель-
никами. Новодевичий — 
иной: придворный, аристо-
кратический. Боярыни, вдо-
вы князей, приняв постриг, 
отдавали личные драгоцен-
ности на алтарные украше-

ния и оклады. Сделал вклад 
и царь Алексей Михайло-
вич: серебряную дарохра-
нительницу в виде голубя 
— символа Святого Духа. 

Щедро опекала мона-
стырь дочь Алексея Ми-
хайловича — царевна Со-
фья. В её судьбе произошла 
удивительная историческая 
перекличка. Дело в том, что 
первая «коронованная» на-
сельница — бездетная жена 
Василия III — была постри-
жена под именем Софии. 
Из Москвы её перевезли в 
Суздаль и позже канонизи-
ровали как святую Софию 
Суздальскую.

А для старшей сестры бу-
дущего Петра Великого эта 
история имела особое зна-
чение. Она многое сделала 
для расцвета обители, но 
после Стрелецкого бунта 
её тоже насильно постриг-
ли в монахини.

300 реликвий 
из 10 тысяч

Среди дивных икон и 
сверкающей утвари — мо-
нашеская шапочка, кожа-
ный пояс, ряса... Эти пред-
меты до начала 1930-х го-
дов принадлежали иноки-
ням Марионилле (Мария 
Цейтлин) и Матроне (Ма-
трёна Липатова). В то вре-
мя монастырь закрыли и 
устроили в нём Музей рас-
крепощения женщины. 
Пояс и ряса стали знака-
ми закрепощения, от ко-
торого якобы избавила но-
вая власть. 

Эти скромные экспона-
ты — святыни, потому что 
в 1938 году обе монахини 
попали в лагерь и погибли, 
а в 2004-м их причислили к 
лику святых.

За пять веков Новодеви-
чий монастырь не раз пере-
жил разорение. Но прохо-
дило время, и обитель воз-
рождалась. Сейчас в Мо-
скве строится выставочный 
центр Исторического му-
зея. Его экспозиция будет 
посвящена истории мо-
настыря. Так что нынеш-
няя выставка — это пер-

вый этап знакомства 
со свя т ы н я м и 
обители. На ней 
около 300 экс-
понатов, а все-

го в фондах му-
зея более 10 тысяч 
реликвий, связан-
ных с Новодеви-
чьим монастырём.

Михаил 
УСТЮГОВ

Фото автора

  Выставка открыта 
до 4 ноября 2024 года. 
Сайт: shm.ru/
shows/39818/

ПЯТЬ ВЕКОВ 
Новодевичьего 
монастыря
Зачем идти на выставку 
в Государственном историческом музее

Борис Пастернак родился в 
1890 году. Его первым настоя-
щим увлечением стала музы-
ка. Позднее он увлёкся фило-
софией и всерьёз задумывал-
ся о карьере философа. В ито-
ге всё победила и перевесила 
литература. По-другому, навер-
ное, и быть не могло.

Талант Пастернака распро-
странялся на самые разные 
формы: стихи, проза, перево-
ды. Он выполнил признан-
ные классическими пере-
воды «Гамлета», «Короля 
Лира», «Фауста». А его роман 
«Доктор Живаго» был удо-
стоен Нобелевской премии.

Именно стихотворение из 
романа сегодня и представ-
лено в рубрике. Иисус Христос 
входит в Иерусалим. Его встре-
чают с радостью. Но Пастер-
нак мастерски и стремительно 
двигается вперёд во времени. 
И вот уже восторги толпы сме-
няются судом над мессией, а 
затем и воспоминаниями само-
го Иисуса. Бегство в Египет, ис-
кушение дьяволом, хождение 
по воде — стихотворение насы-
щено сюжетами из Библии. В 
последних строках возникает 
образ гаснущей свечи и воскре-
шения. Это центральное место 
в стихотворении.

Разумеется, речь идёт о 
возвращении к жизни Лаза-
ря. Однако это чудо предвос-

хищает собой другое, самое 
главное из чудес — Воскре-
сение Иисуса. А значит, суд 
и мучительная казнь на кре-
сте — всё это лишь жертва во 
имя вечной жизни.

Не об этом ли и образ гас-
нущей свечи? Свеча «гаснет 
в испуге» от неожиданности, 
при виде невозможного пре-
жде — воскрешения чело-
века. Но гаснет она и перед 
лицом наступающей вечной 
жизни. Быстро сменяющие-
ся эпизоды из жизни Христа 
заставляют вспомнить о при-
ёме монтажа и языке кине-
матографа. В небольшом по 
размеру произведении Па-
стернак добивается того, что 
весь земной этап жизни Твор-
ца предстаёт перед читателем 
как на ладони. Задумчивое 
и по-настоящему трепетное 
стихотворение!
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«Задумчивое 
и по-настоящему трепетное…»

П О Э З И Я

Рубрику ведёт молодой 
поэт, студент 
Литературного 
института им. Горького 
Иван Сорокин 
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Борис Пастернак

Когда на последней неделе
Входил Он в Иерусалим,
Осанны навстречу гремели,
Бежали с ветвями за Ним.

А дни всё грозней и суровей,
Любовью не тронуть сердец,
Презрительно сдвинуты брови,
И вот послесловье, конец.

Свинцовою тяжестью всею
Легли на дворы небеса.
Искали улик фарисеи,
Юля перед Ним, как лиса.

И тёмными силами храма
Он отдан подонкам на суд,
И с пылкостью тою же самой,
Как славили прежде, клянут.

Толпа на соседнем участке
Заглядывала из ворот,

Толклись в ожиданье развязки
И тыкались взад и вперёд.

И полз шепоток по соседству,
И слухи со многих сторон.
И бегство в Египет, и детство
Уже вспоминались, как сон.

Припомнился скат величавый
В пустыне, и та крутизна,
С которой всемирной державой
Его соблазнял сатана.

И брачное пиршество в Кане,
И чуду дивящийся стол,
И море, которым в тумане
Он к лодке, как посуху, шёл.

И сборище бедных в лачуге,
И спуск со свечою в подвал,
Где вдруг она гасла в испуге,
Когда воскрешённый вставал…

Дурные дни
Борис Пастернак

Духовная запись московского князя Василия III. Июнь 1523 года

Эта обитель — 
особая, 
придворная, 
сюда делали 
богатые 
вклады

В небольшом стихотворении вся земная жизнь 
Спасителя предстаёт перед нами как на ладони

Мозаика «Спас 
Нерукотворный», 
начало XX века. 
Обнаружена при 

реставрации 
монастыря 
в 2009 году

Серебряная 
дарохранительница. 
Середина XVII века
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Эта икона названа в честь по-
беды русских войск вбли-
зи польского города Авгу-
стов в сентябре 1914 года. 

Накануне сражения, 14 сентября, 
наши воины увидели в небе Бого-
родицу. Её правая рука была обра-
щена на запад — туда, где вскоре 
завязался бой. 

В том бою все свидетели чуда 
остались невредимы. Радостная 
новость разнеслась по России. Га-
зеты печатали рисунки, военное 
ведомство выпустило листовки. 
С этого и началась история иконы.

О чём рассказали 
гвардейцы

Первой сообщила сенсацию га-
зета «Биржевые ведомости»: «В 11 
часов вечера воины расположи-
лись на бивуак. Вдруг к поручику 
Р. прибежал рядовой с обалделым 
лицом: «Ваше высокоблагородие, 
идите!» Поручик пошёл и видит 
в небе Божию Матерь с младен-
цем Христом на руках. Одной ру-
кой она указывает на запад. Все 
солдаты встали на колени и мо-
лились. Потом видение измени-
лось в большой крест и исчезло».

Святейший Синод стал опра-
шивать свидетелей. Сохранились 
их имена: гвардейцы кирасирско-
го полка Иван Лакеев, Григорий 
Скрипель, Димитрий Серёгин, 
Иван Тех, Василий Варнашёв. Все 
говорили одно и то же, приводили 
подробности: от кончиков пальцев 
Богородицы исходил свет «как бы 
фосфорический», видение дли-
лось несколько минут, затем ста-
ло исчезать, а на его месте возник 
крест, потом облака разошлись и 
открылось звёздное небо.

«Мы отступали, в обозе было 
много раненых, — рассказы-
вал поручик Зернец. — Вдоба-
вок наша разведка доложила, что 
видела на дороге германскую тех-
нику с пулемётами. Солдаты ощу-
щали тревогу. Но после явления 

Божией Матери все успокоились, 
ободрились и даже легли спать в 
надежде, что теперь с ними ни-
чего дурного не случится, что и 
оправдалось».

«Побольше бы таких 
видений!»

Церковное расследование за-
тянулось. Лишь в ноябре 1916-го 
иерархи приняли решение о по-

читании иконы. К тому времени 
перед этим образом уже молились 
тысячи людей, но келейно — не в 
храмах, а в домах. Что же смуща-
ло церковное начальство?

Синод так тщательно всё прове-
рял в том числе и потому, что опа-
сался насмешек либерально на-
строенной интеллигенции. В то 
время многие образованные люди 
увлекались мистикой, крутили 
столы, вызывали духов, а верить в 

православные чудеса наотрез от-
казывались, считая их выдумкой, 
пережитком. Знаменитый физио-
лог академик Владимир Бехтерев, 
узнав о явлении Богоматери, за-
явил о типичной массовой гал-
люцинации. Дескать, русские во-
ины сильно разволновались, им 
грозила смертельная опасность, 
а потому не удивительно, что они 
приняли иллюзию за реальность.

На эти рассуждения отозвались 
«Биржевые ведомости»: «Пусть 
люди науки говорят, что здесь ви-
дение. Но да будет у нашего вой-
ска побольше таких видений! В 
них — ободрение и животворя-
щая сила. И пусть наше воин-
ство земное почаще зрит воин-
ство небесное».

Два стиля 
на одной иконе

Редкий случай в церковной 
истории: у «Августовской» не 
было первоисточника. Её не об-
ретали, её не создавал гениаль-
ный мастер. Сначала появились 
десятки иллюстраций события. 
Затем в Духовный цензурный ко-
митет пошёл поток писем-проше-
ний от прихожан и священников. 
И эта народная волна побудила 
благословить почитание образа.

В конце 1916 года началось ак-
тивное тиражирование. Типогра-
фии и художественные мастер-
ские выпустили сотни тысяч та-
ких икон. Их раздавали в храмах 
и лазаретах, образ был в каждом 

блиндаже, в каждом солдатском 
ранце. Людей привлекала осо-
бая безыскусность изображения. 
Икона выглядела одновременно 
знакомой и вполне современной.

— Здесь сочетаются два стиля: 
надмирный и реалистичный, — 
объясняет художник Борис Кри-
ницын, работавший над рестав-
рацией «Августовской Победы» 
из Свято-Троицкого собора в Са-
ратове. — Очевидно соединение 
высокой иконографической фор-
мы и народного, наивного искус-
ства. Именно наивную, детскую 
простоту веры мы видим у солдат, 
упавших на колени перед явив-
шейся им Богородицей.

«За Святую Русь 
воительница!»

К концу 1980-х годов в России 
осталось лишь несколько таких 
икон. Все остальные были унич-
тожены. Этот образ особенно пре-
следовали, потому что он напо-
минал о Первой мировой войне, 
которую большевики завершили 
унизительным Брестским миром.

Сегодня «Августовская Побе-
да» есть во многих храмах. Два 
года назад Патриарх Кирилл 
передал этот образ в Князь-
Владимирский собор — главный 
храм Росгвардии, расположенный 
в Балашихе. Редкая дореволюци-
онная икона сейчас находится 
в храме Христа Спасителя, сле-
ва от южного входа. А в москов-
ском храме Живоначальной Тро-
ицы в Старых Черёмушках перед 
«Августовской» в её праздник, 14 
сентября, совершается всеобщий 
молебен. Прихожане и паломни-
ки в этот день читают молитвы и 
акафист, где есть слова:
Радуйся, вражью гордыню 

сокрушающая,
Радуйся, побеждённых милующая,
Радуйся, в дни браней 
За Святую Русь воительница!

Михаил УСТЮГОВ

«АВГУСТОВСКАЯ ПОБЕДА»
Как из газетных иллюстраций и листовок возник образ Божией Матери
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Образ «Августовская Победа», написанный по заказу казаков 
Оренбургского войскового казачьего общества
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Редкий случай 
в церковной 
истории: 
у «Августовской» 
не было 
первоисточника
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Перед остановкой 
на шуйском вокза-
ле наш поезд мед-
ленно проплыл 

мимо огромной вывески 
на старинном здании — 
«Шуйская водка». «Хоро-
шее начало для репорта-
жа из реабилитационного 
цент ра для алкоголиков и 
наркоманов», — подумал я.

Здесь будет 
храм Иоанна 
Кронштадтского

Встретил меня консуль-
тант центра Валентин. Мы 
сели в «копейку», которая, 
несмотря на почтенный 
возраст, сразу же завелась. 
Валентин сообщил, что ру-
ководитель центра Алек-
сандр Соколовский сроч-
но уехал в больницу с од-
ним из реабилитантов (у 
парня проблемы с психи-
кой), и когда вернётся — не 
известно.

По дороге подхватили 
Наталью А лександров-
ну, психолога центра. За 
15 минут пути она расска-
зала мне обо всех досто-
примечательностях Шуи, 
включая легенду о том, что 
где-то тут, на берегах реч-
ки Тезы, хаживал с войском 
Степан Разин.

Трёхэта ж ное здание 
цент ра стоит на берегу 
Тезы, в посёлке Красноар-
мейское. Оно похоже на му-
равейник. Вокруг — строи-
тельные леса. Посреди дво-
ра циркулярная пила, во-
круг неё мужчины разного 
возраста. Пилят доски, бру-
сья, заносят в дом.

Валентин объяснил: на 
крыше неправильно была 
сделана изоляция, сейчас ис-
правляют огрехи. Торопят-
ся, потому что скоро холода.

Вплотную к дому примы-
кал фундамент, по площади 
примерно равный постро-
енному дому. Соколовский 

объяснил, что это будет до-
мовая церковь.

— Шуйский владыка 
Иоанн благословил стро-
ительство храма в честь 
Иоанна Кронштадтского, 
— сказал он. — Со второго 
этажа братья прямо в та-
почках будут спускаться в 
церковь.

Жизнь первая, 
страшная

Вообще-то всё, что се-
годня происходит в цент-
ре «Шуя», — правила об-
щежития, принципы реа-
билитации, даже наличие 
домового храма — Соко-
ловский описал в диплом-
ной работе на последнем 
курсе Свято-Тихоновско-
го гуманитарного универ-
ситета. Правда, он тогда не 
знал, что пишет не просто 

диплом, а руководство по 
собственной жизни на бли-
жайшие годы. Потому что 
никакой реабилитацией за-
ниматься не хотел, а, на-
оборот, хотел напрочь за-
быть всё, что было до 2012 
года.

В шестнадцать он попро-
бовал наркотики. В семнад-
цать вовсю кололся геро-
ином. К 27 годам он знал, 
что уже никогда не бросит 
наркотики. Но жить хотел. 
Кто-то сказал ему, что в 
Питере наркоманам дела-
ют операцию: сверлят че-
реп и удаляют мозжечок. 
Он был готов. Но мама, пы-
таясь спасти сына, опреде-
лила его на реабилитацию. 
Он пробыл там месяц, об-
манул всех, вернулся домой 
в Волгоград и снова начал 
употреблять. Потом была 
реабилитация в Раменском 

под Москвой. Центр был 
не православный, но ря-
дом стоял храм. Ему захоте-
лось зайти, но будто кто-то 
держал его железными кле-
щами. Однажды он разжал 
эти клещи и зашёл. Потом, 
преодолевая себя, стал хо-
дить каждое воскресенье. 
И почувствовал, что душа 
успокаивается.

— Так умер я прежний, — 
признался он. — Три года 
жил в приходе, помогал ба-
тюшке, молился, ел овся-
ное печенье, тренировал-
ся и колесил по Раменско-
му на велосипеде.

Как для центра 
построили дом

Он поступил в Свято-Ти-
хоновский университет. К 
студентам регулярно приез-
жали люди из Патриархии, 
в том числе сотрудники ко-
ординационного центра по 
противодействию наркома-
нии. Его пригласили на ра-
боту — отвечать на звонки 
по телефону доверия.

В Шую в гости его позвал 
друг и сокурсник, обосно-
вавшийся здесь раньше. 
Познакомил с отцом Ири-
нархом, исполняющим обя-
занности игумена Воскре-
сенско-Феодоровского мо-
настыря. В обитель при-
езжали трудники, а также 
страждущие — наркоманы 
и алкоголики. Отцу Ири-
нарху нужен был помощ-
ник, и Соколовский стал 
алтарником.

Скоро стало понятно, что 
людям зависимым нужен 
отдельный дом.

— Я не знал, с чего на-
чать, — вспоминал Алек-
сандр. — Просто взял ло-
пату, вышел из монастыря 
и побрёл по дороге. Вот на 
этом самом месте, где сей-
час стоит наш дом, остано-
вился. В голове сами собой 
всплыли строки из Еван-
гелия: если кто-то поспо-
собствует тому, чтобы один 
грешник отвернулся от дел 
своих, тому покроется мно-
жество грехов. И здесь меня 
осенило: одна спасённая 
душа ценнее всего матери-
ального мира. Всё матери-
альное когда-нибудь пре-
вратится в прах, а душа бу-
дет жить вечно.

Он начал копать котло-
ван. Через несколько дней 
приехал на реабилитацию 
Володя, военный в запасе. 
Всю жизнь он занимался 
разметкой фундаментов. 
Володя сделал разметку.

— А потом приехал Игорь, 
бетонщик и сварщик арма-
туры, он сейчас воюет на 
СВО, — рассказал Соколов-
ский. — Мы собрали арма-
туру и залили котлован бе-
тоном. И дальше приез-
жали на реабилитацию те, 
чьи рабочие навыки были 
нам нужны: каменщики, 
кровельщики, элект рики. 
Местный предпринима-
тель подарил пенобетон-
ные блоки. Был один про-
фессиональный прораб — 
Петя. Умер от коронавируса, 

Царствие небесное. После 
работы я проводил с бра-
тией собрания самопомо-
щи, как и положено по на-
уке о реабилитации.

Так, три года назад они 
построили этот дом и стали 
жить. 24 человека братии и 
семья Соколовских. Кста-
ти, жену Александр нашёл 
в соседнем селе. Она при-
ехала к родителям из Па-
леха, где училась в художе-
ственном училище, а он в 
местном храме брал уроки 
церковного пения. В храме 
они и встретились.

Начальник 
козьего хозяйства

Нельзя сказать, что козы 
для реабилитационного 
центра — источник суще-
ствования. Но и забавой их 
не назовёшь, всё-таки из 
их молока 5-6 кило сыра 
в неделю удаётся варить. 
Правда, если поделить на 
всех, то выйдет всего по 200 
граммов на человека.

Тут в другом дело. Коз па-
сти нужно, доить, сено на 
зиму заготавливать. Забота 
о живности дисциплиниру-
ет братию, вносит в жизнь 
каждого порядок и чувство 
ответственности. А это для 
реабилитантов — лучшее 
лекарство.

Руководит козьим хозяй-
ством Лёша. Ему 20 лет, он 
из города Иваново, рано по-
терял родителей, попал в 
детдом. Когда ему испол-
нилось 12 лет, его усыно-
вили. С учёбой в колледже 
не заладилось, связался с 
дурной компанией, начал 
пить. Однажды его приём-
ная мать пришла к иеромо-
наху Иринарху, своему ду-
ховному отцу, за советом: 

Он стал ходить в храм каждое 
воскресенье. И почувствовал, 
что душа успокаивается

ДВЕ ЖИЗНИ 
Александра 
Соколовского

Отец Иринарх, духовник реабилитационного центра

Руководитель реабилитационного центра «Шуя» Александр Соколовский

В первой он был наркоманом, 
а во второй — построил в городе Шуе 
православный реабилитационный центр 
для зависимых
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что делать? Тот поговорил 
с Соколовским, и Алексей 
попал в центр. А в придачу 
к сыну мама подарила цен-
тру зааненскую (это порода 
такая) козу и сказала, что 
Лёша когда-то помогал ей 
ухаживать за козами, так 
что справится.

Алексей трезв уже боль-
ше двух лет. Учится на он-
лайн-курсах на консультан-
та по химической зависи-
мости. Курсы ведёт питер-
ский священник Максим 
Плетнёв.

Прямо за баней братия 
строит Алексею дом.

— А ну как захочешь 
уехать отсюда, что с домом 
делать? — спросил я его.

— Дом модульный, разо-
брал и перевёз куда надо, — 
деловито сообщил он. — Но 
я пока никуда уезжать не 
собираюсь. Тем более что 
коз уже десять, и они хо-
роший приплод в этом году 
принесли.

После исповеди 
Иван стал другим

Иван на почве наркома-
нии стал, по сути, банди-
том. В своём Петрозаводске 
он согласился на непыль-
ную, как ему казалось, ра-
боту: выбивал долги у нар-
команов. Он считал себя 
«белой костью»: не заклад-
чик какой-нибудь, а кол-
лектор, прости Господи!

— Я потерял 15 лет, пото-
му что жил в перевёрнутом 
мире, — рассказал он. — Ро-
дители шесть раз отправля-
ли меня на реабилитацию. 
В некоторых центрах тоже 
говорили о Боге. Но там не 
было храма, исповеди, ли-
тургии…

Жизнь стала невыно-
симой. Двух парней из его 
окружения убили, ещё двое 
умерли от передоза. Он при-
бежал к родителям: «Спаси-
те меня, я не могу так боль-
ше!» Мама позвонила по пер-
вому же телефону, который 
попался ей в Интернете…

С той поры прошло пол-
года. Иван пишет дневни-
ки чувств, беседует с пси-
хологом. И тоже учится на 
онлайн-курсах, чтобы стать 
консультантом по химиче-
ской зависимости.

Но больше всего ему нра-
вится процесс воцерковле-
ния: литургия, утреннее и 
вечернее правила, братское 
чтение канона. После пер-
вой исповеди ему показа-
лось, что он переменился 
кардинально. Он как буд-
то пытается с утроенной 
энергией наверстать поте-
рянные годы жизни.

Университеты 
Фёдора 
Соколовского

Пока я беседовал с брати-
ей, разрядился мобильник. 

Мой провожатый Валентин 
куда-то подевался. Я зашёл 
в комнатку, куда меня опре-
делил Валя, и стал искать 
розетку. Комната была так 
мала, что помещались в ней 
только стол и двухъярусная 
кровать. Из соседней две-
ри вышел мальчишка-до-
школьник.

— Ты что ищешь? — 
участливо спросил он.

Я объяснил. Мальчик 
молча скрылся за дверью, 
через минуту вошла жен-
щина, сказала тихо: «Здрав-
ствуйте, я Матрона», она 
вытащила откуда-то из-под 
стола удлинитель, воткну-
ла в него мою зарядку и так 
же стремительно вышла.

Тут снова появился мой 
спаситель.

— Меня Федя зовут, мне 
четыре года, а ещё у меня 
там две младшие сестры, 
Ксюша и Серафима, — кив-
нул он на дверь. — А тебя 
как зовут?

— Дядя Миша.
— Дети у тебя есть? — пе-

решёл он к главному.
— Дети большие, внуки 

есть, одному столько же 
примерно лет, как тебе, — 
ответил я и нашёл в телефо-
не видео, на котором внук 
неудачно прыгает в бассейн 
и бьётся ногой о бортик.

— Ты ему скажи, что так 
прыгать нельзя, можно раз-
биться, — настоятельно по-
советовал Фёдор.

Я пообещал.
— Тут у меня одежда для 

улицы, а вот эта для хра-
ма, — показал он на полку 
на стене, продемонстриро-
вав высшую степень дове-
рия. — Ну ладно, я пошёл.

Когда вечером приехал 
Соколовский-старший, я рассказал ему об этом раз-

говоре.
— Федя здорово помо-

гает ребятам по хозяйству, 
пилит доски, гвозди заби-
вает, знает, какой инстру-
мент для чего нужен, — 
сообщил Александр. — И 
мне это нравится. Я пото-
му окончательно из горо-
да уехал, что здесь проще с 
детьми заниматься.

Больше 
консультантов!

Зависимые люди в эмоцио-
нальном плане нестойкие. 
Часто просятся домой. Реша-
ют, например, через пару ме-
сяцев, что вылечились, — и 
точка. Соколовский каждого 
отговаривает лично. Иногда 
подключает родственников 
по видео связи, и они вместе 
стараются уберечь реабили-
танта от пагубного поступка. 
Потому что итог известен за-
ранее — срыв.

Валентин пять лет назад 
никого не послушал, уехал. 
Через пару лет позволил себе 
бокал вина на праздничной 
трапезе — и запустил в орга-
низме механизм саморазру-
шения. Позвонил Алексан-
дру, снова приехал в Шую и 
прошёл программу реаби-
литации до конца. Выучил-

ся на онлайн-курсах на кон-
сультанта, теперь со знанием 
дела сам отговаривает бра-
тьев от скоропалительных 
решений.

— Мне показалось, что у 
вас в центре слишком мно-
го консультантов, я насчи-
тал человек пять, — сказал 
я Соколовскому. — И ещё 
пять или шесть на консуль-
тантов учатся.

— Это верно, их много, 
а должно быть очень мно-
го, — объяснил Александр. 
— Мне всё равно, в каких 
цент рах они будут работать, 
в православных или в свет-
ских. Они — готовые мис-
сионеры. Для них истин-
ный Бог — Христос, и они 
понимают, что только Он 
способен помочь выжить и 
обрести себя. А ещё важно, 
что они будут утверждать 
это не с помощью умных 
цитат из Библии, а приме-
ром своей жизни. Покаяни-
ем, молитвой и смирением.

Михаил ПЕТРОВ 
Ивановская область 

(Фото автора)

 Тел. реабилитационного 
центра «Шуя» 
при Архангельском подворье 
Воскресенско-Феодоровского 
монастыря 8-985-470-8184. 
Страница в Интернете: 
vk.com/rehab_shya 

Каждого, кто хочет уехать 
из центра раньше срока, 
Соколовский отговаривает 
лично

Алексей руководит козьим хозяйством

Ивану очень нравится процесс воцерковления
Валентин на «копейке» доставляет в центр и продукты, 

и стройматериалы
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Великий подвиж-
ник IV века Симе-
он Столпник выде-
лялся среди всех 

святых. Никто до него не 
избирал такого рода по-
слушание: десятилетия-
ми стоять на крошечном 
пятачке верхушки стол-
па — молиться, пророче-
ствовать, творить чудеса. 

Вот и фильм о нём, как 
таинственный столп, 
стоит особняком в твор-
честве Луиса Бунюэ-
ля, который, создав эту 
картину в весьма зре-
лом, 65-летнем возрас-
те, не снимал ничего по-
добного ни до, ни после. 
Более того, это произве-
дение противоречило, ка-
залось бы, его религиоз-
ным убеждениям. Точнее 
сказать  — антирелигиоз-
ным. Ведь Бунюэль сам 
называл себя коммуни-
стом и атеистом. Причём 
атеизм его был воинству-
ющим. Он резко крити-
ковал веру и Церковь. Та-
кие высказывания зву-
чали и в его жизни, и в 
творчестве. За некоторые 
фильмы режиссёра не без 
оснований упрекали в ко-
щунстве и оскорб лении 
чувств верующих. 

И вот в 1965 году он 
снимает фильм «Симе-
он-пустынник». Стро-
гий, красивый, увлека-
тельный. В нём нет ни-
каких насмешек, никако-
го ёрничанья. Всё очень 
уважительно к святости. 
Мы видим Симеона в мо-
литвах, в проповедях, в 
борьбе с искушениями. 
К нему приходят люди 
с просьбами об исцеле-
нии. И он чудесным об-

разом исцеляет. Прихо-
дит мать, смиряется с 
аскезой сына и остаётся 
жить возле столпа. Всё 
время его атакует сата-
на. В разных обличьях 
— и соблазнительных, и 
страшных. Симеон вся-
кий раз распознаёт вра-
га и оказывается сильнее. 

В конце концов иску-
ситель переносит Симе-

она через много веков в 
современную жизнь. То 
есть в то время, когда жил 
сам Бунюэль, в середи-
ну XX века. Они оказы-
ваются в ночном клубе, 
где люди под оглуши-
тельную музыку трясут-
ся в модных тогда танцах. 
Судя по всему, Симеону 
демонстрируется массо-
вое грехопадение, торже-

ство сатанизма. И это но-
вая напрасная попытка 
поколебать его веру. Си-
меон намеревается уйти 
от всех этих безобразий. 
Однако спутник сооб-
щает, что идти некуда и 

надо терпеть до конца.
Этим и заканчивается 

фильм. Но финал полу-
чается открытым, как и 
вопрос: до какого конца 
придётся терпеть? Буню-
эль не знал, что будет с ми-
ром дальше. Мы знаем и 
видим. То, что в 60-е годы 
прошлого века казалось 
крайней степенью развра-
та и бесовщины, теперь 
выглядит почти пристой-
но на фоне нынешних гей-
парадов и трансгендерных 
норм. Дно оказалось про-
бито. А снизу ещё стучат. 
Надежда на спасение толь-
ко в стойкости таких, как 
Симеон Столпник. Как в 
фильме Бунюэля.

Но почему же всё-таки 
он снял такой фильм? 
Это остаётся загадкой. 
Неожиданное озарение 
по высшему промыслу? 
Или что-то ещё? При-
близиться к пониманию 
можно, посмотрев карти-
ну. Протоиерей Андрей 
Ткачёв считает, что это 
будет полезно каждому, а 
показывать её стоит даже 
в семинариях. 

Валерий КОНОВАЛОВ

  Фильм «Симеон-
пустынник» 
можно посмотреть 
«ВКонтакте»: vk.com/
video-45909225_456239594   

О самом загадочном фильме знаменитого режиссёра 
Луиса Бунюэля

Жил-был Бог, и жила-была 
женщина. Самая обыкновен-
ная женщина — ни плохая и ни 
хорошая. Разная. И мечтала 
она повстречаться с Богом. 
В городе, где она жила, был 
храм, где по воскресеньям 
после литургии собирались 
прихожане и обсуждали проб-
лемы христианского богосло-

вия. Они называли друг дру-
га «брат» и «сестра», знали, 
как правильно поститься, мо-
литься, исправно исповедова-
лись и причащались, они уме-
ли красиво говорить о любви. 
«Мне надо к ним, — мечтала 
женщина, — на этих встречах 
можно встретить Бога!» 

А однажды она познако-
милась с батюшкой с до-
брыми глазами. И он рас-
сказал, что он и его друзья 
тоже собираются в храме. 

Только по субботам. «У нас 
в городе тюрьма есть, так 
мы посылки для бедолаг 
собираем, иконки, книжки 
добрые. Покупаем и им пе-
редаём. А теперь к нам ста-
ли ещё приходить местные 
бомжи: прознали, что у нас 
всегда можно кофе с кон-
феткой выпить, поговорить 
по душам. Денег на всё не 
хватает. Хотим в воскресе-
нье сходить к приходской 
богословской группе, попро-

сить о помощи. Хочешь с 
нами?» 

Женщина очень обрадо-
валась, она увидела в этом 
возможность познакомить-
ся с теми удивительными 
воцерковленными, добры-
ми людьми. Наверняка и 
Бога там можно встретить. 

Но люди из воскресной 
группы отказались помо-
гать тем, кто в тюрьме. «Они 
по заслугам там, хорошего 
человека за решётку не по-

садят, — сказали они. — Мы 
помолимся о них».  

В следующую субботу 
женщина решила загля-
нуть в группу, где батюшка 
с добрыми глазами со сво-
им приходом собирал паке-
ты помощи. И среди них она 
увидела Бога.

Про слова 
и дела

Н А Ш И  С К А З К И

Мария 
Сорокина

Д В А  С Т И Х О Т В О Р Е Н И Я

Юрий Сорокин
Молитва
О Господи, как много слов
Потрачено впустую!
А надо только про любовь,
Про истину простую.
Помилуй, Господи, меня
И дай мне силу
Других любить, как самого себя,
И всех помилуй!

В Сикстинской капелле
С толпой туристов мы ворвались
В Сикстинскую капеллу Ватикана.
На потолке титаны 
Делами собственными занимались.

Творец всего живого Саваоф
Движением могущественной длани
Душою наделял Адама.

Из Вифлеема на Голгофу
Дорогою непостижимой
Шёл Иисус на фресках Перуджино.

Сквозь сонм веков
Всё длилась, длилась
Несчастных грешников страда
В картине Страшного суда.

«Silentio! Not foto!» — из угла
Взывал служитель, будто бы могла
Его услышать возбуждённая толпа,
Будто кто-то его послушал бы.

Среди толпы стояли мы,
Прижавшись локоть к локтю.
Приветствуя творение Буонаротти,
Толпа ревела: «Вау!»
И вспышка сотен телефонов
Капеллу озаряла.

Нужна молитве тишина,
Но люди мы, и нам нужна
Простая радость любопытства,
И чудо, чтобы удивиться,
И Telegram, чтоб поделиться
Благою весточкой...

Я вспоминаю Капернаум
Тому уж лет две тысячи назад:
Толпа людская напирала,
Локоть к локтю,
У входа в дом напротив,
В котором крышу разобрали,
Чтоб, обойдя толпу,
Спустить к Нему, имеющему власть,
Больного на носилках. Я слышал,
Он велел расслабленному встать —
Тот встал и вышел.
Толпа взревела...

«Такое дело, минуты наши истекли, —
Сказала нам гидесса, —
Закроют скоро переход
В собор Петра. И нам пора.
К тому же месса...»

В последний раз я оглянулся.
Включаю телефон.
Внимание, снимаю!
Мигнула вспышка. Он
Мне улыбнулся.
Вау!
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«Симеон-пустынник» 
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обратился к житию святого

ре
кл

ам
а 

05
31

Надежда 
только 
на таких, 
как Симеон 
Столпник 
в фильме 
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